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ДМИТРИЙ КРЮКОВ, 
АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ

Пока правительство не 
снимает запрет на чартеры 
в Турцию, туроператоры 
нашли временный выход: они 
выкупают места на регуляр-
ных рейсах. Но перевезти это 
позволит в 15 раз меньше 
туристов, чем в обычные годы

ПЕРВЫЙ ПОШЕЛ

Указ о снятии ограничений на про-
дажу туров в Турцию президент 
Владимир Путин подписал еще 
30 июня. Но правительство до сих 
пор и не приняло соответствующее 
постановление.

Тем не менее туроператоры на-
шли способ предложить клиентам 

пакетные туры и до официально-
го разрешения чартерных рейсов 
программы. Первый самолет, пол-
ностью зафрахтованный туропе-
раторами под организованные 
группы, прибыл в Турцию в суббо-
ту, 9 июня. Boeing 737-800 принад-
лежал авиакомпании «Россия», ко-
торая входит в группу «Аэрофлот» 
и является назначенным пере-
возчиком с российской стороны 
на направлениях Москва — Анта-
лья и Санкт-Петербург — Анталья. 
Формально это регулярный рейс, 
так что запрет на организацию 
чартерных перевозок, действую-
щий с декабря 2015 года, нарушен 
не был. Заказчиком выступил ту-
роператор «Библио Глобус».

Как сообщает «Библио Глобус» 
на своем сайте, следующий рейс 
«России» в Анталью намечен на 

12 июля, а с 18 июля рейсы будут 
выполняться ежедневно. Цены 
на туры с таким перелетом на 
18 июля начинаются от 31 тыс. руб. 
Для сравнения: турпакеты с пере-
летом «Аэрофлота» или Turkish 
Airlines на ту же дату стоят у «Би-
блио Глобуса» минимум 97,7 тыс. 
и 52,4 тыс. руб. соответственно.

Согласно сайту «Библио Глобу-
са», с 2 августа туроператор также 
будет выполнять три рейса в неде-
лю в Анталью из Санкт-Петербур-
га. Таким образом, общий объем 
зафрахтованной «Библио Глобу-
сом» перевозки, по подсчетам РБК, 
рассчитан примерно на 2 тыс. ту-
ристов в неделю.

Телефон основателя «Библио 
Глобуса» Александра Туглолукова 
в понедельник был переведен на 
приемную, представитель компа-

нии оперативного комментария 
предоставить не смог.

Другие туроператоры тоже не 
собираются упускать возможность 
превратить регулярные рейсы в 
«чартерные». С 14 июля стартуют 
аналогичные программы «Пегас 
туристик» и Coral Travel на регу-
лярных рейсах Turkish Airlines. Ту-
роператоры планируют загружать 
из Москвы в Анталью два полных 
борта в день, а количество рейсов 
авиакомпании увеличится с од-
ного до трех. По словам генераль-
ного директора «Пегас туристик» 
Анны Подгорной, в зависимости от 
даты речь идет о самолетах Boeing 
737-800, А320 или А321. Они сопо-
ставимы по пассажировместимости 
и рассчитаны на 150–189 человек.

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 01.07.2016) $393,7 МЛРД

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
11.07.2016) 941,35 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
11.07.2016, 20.00 МСК) $46,11 ЗА БАРРЕЛЬ

€1=
70,81

$1= 
64,20

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 12.07.2016) 

ТЕМА ДНЯ | АЛРОСА продали со скидкой c. 8

52 млрд руб. за алмазы: почему инвесторы оценили АЛРОСА ниже рынка

Двадцатая часть триллиона: оказалась ли выгодной для государства первая сделка «большой приватизации»

Когда правительство планирует продать пакеты «Башнефти», «Роснефти» и ВТБ

ФОТО: Владислав Шатило/РБК

ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Новым лидером правящей 
Консервативной партии 
и премьером Великобритании 
станет министр внутренних 
дел Тереза Мэй. РБК вспомнил 
ее карьеру и разобрался, какие 
проблемы новому премьеру 
придется решать в первую 
очередь.

Выбрать нового лидера общепар-
тийным голосованием консер-
ваторы должны были до 9 сентя-
бря. Но в понедельник, 11 июля, 
единственная соперница Мэй, 
замминистра энергетики Анд-
реа Лидсом, отказалась от борь-
бы за премьерский пост.

Мэй будет утверждена на  по-
сту премьера либо вечером в сре-
ду, 13 июля, либо в четверг. Источ-
ники The Guardian сообщают, 
что  нынешний премьер Дэвид 
Кэмерон собирается все же высту-
пить еще на одной сессии вопро-
сов-ответов в парламенте, кото-
рые по традиции проходят каждую 
среду. Прошение об отставке Кэме-
рон должен подать королеве Ели-
завете, которая, по  данным The 
Telegraph, не  планирует возвра-
щаться из своей шотландской ре-
зиденции Балморал ранее среды. 
Сам Кэмерон заявил в понедель-
ник, что Мэй может официально 
стать премьером в среду.

ФИНАНСИСТ ИЗ НИЗОВ

Терезе Мэй осенью исполнится 
60 лет, из которых большой поли-
тикой она занимается без малого 
20. В парламент Мэй попала в мае 
1997 года — на выборах, которые 
привели к власти лейбористское 
правительство Тони Блэра, прер-
вав многолетнее правление кон-
серваторов.

ПАРТНЕРЫ

Премьер 
на выход

ТУРИЗМ Туроператоры обошли запрет на чартеры

Лазейка в Турцию
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Чартерные полеты в Турцию могут разрешить уже в ближайшие дни, но туроператоры спешат застолбить долю рынка, скупая места на регулярных рейсах

Окончание на с. 10

Окончание на с. 2

Рамазан Абдулатипов,
глава Дагестана

«У нас одна 
партия — Дагестан»

ИНТЕРВЬЮ, C. 6



 РБК
ежедневная деловая газета

www.rbc.ru

ежедневная 
деловая 
газета

Ежедневная деловая газета РБК
И.о. главного редактора:
Юлия Петровна Ярош
Заместители главного редактора:
Петр Мироненко, Юлия Ярош
Арт-директор: Дмитрий Девишвили
Выпуск: Дмитрий Иванов
Руководитель фотослужбы:  
Алексей Зотов
Фоторедактор: Наталья Славгородская
Верстка: Константин Кузниченко
Корректура: Марина Колчак
Инфографика: Андрей Ситников

ОБЪЕДИНЕННАЯ РЕДАКЦИЯ РБК
Шеф-редактор проектов РБК:  
Вакансия
Главный редактор rbc.ru  
и ИА РосБизнесКонсалтинг:  
Вакансия
Заместители главного редактора:  
Ирина Малкова, Надежда Иваницкая,  
Владимир Моторин
Главный редактор журнала РБК:  
Валерий Игуменов
Заместители главного редактора:  
Анфиса Воронина, Алексей Яблоков
Руководитель фотослужбы:  
Варвара Гладкая

Руководители направлений – 
заместители главного редактора
Банки и финансы: Елена Тофанюк
Индустрия и энергоресурсы:  
Максим Товкайло
Информация: Вакансия
Политика и общество: Максим Гликин
Спецпроекты: Елена Мязина

Редакторы отделов
Медиа и телеком: Полина Русяева
Международная жизнь:  
Вакансия
Мнения: Андрей Литвинов
Потребительский рынок:  
Дмитрий Крюков
Свой бизнес: Николай Гришин
Экономика: Иван Ткачев

Адрес редакции: 117393, г. Москва, 
ул. Профсоюзная, д. 78, стр. 1
Телефон редакции: (495) 363-1111, доб. 1177
Факс: (495) 363-1127. E-mail: daily@rbc.ru
Адрес для жалоб: complaint@rbc.ru

Учредитель газеты: ООО «БизнесПресс»
Газета зарегистрирована в Федеральной 
службе по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых 
коммуникаций.
Свидетельство о регистрации средства 
массовой информации ПИ № ФС77-63851 
от 09.12.2015.

Издатель: ООО «БизнесПресс»
117393, г. Москва, ул. Профсоюзная, д. 78, стр. 1
E-mail: business_press@rbc.ru
Генеральный директор: Екатерина Сон

Корпоративный коммерческий 
директор: Людмила Гурей
Коммерческий директор  
издательского дома «РБК»:  
Анна Батыгина
Директор по рекламе  
товаров группы люкс:  
Виктория Ермакова
Директор по рекламе сегмента авто: 
Мария Железнова

Директор по маркетингу:  
Андрей Сикорский
Директор по распространению:  
Анатолий Новгородов
Директор по производству:  
Надежда Фомина

Подписка по каталогам:
«Роспечать», «Пресса России»,  
подписной индекс: 19781 
«Почта России», подписной индекс: 24698

Подписка в редакции:
Телефон: (495) 363-1101 
Факс: (495) 363-1159

Этот номер отпечатан 
в ОАО «Московская газетная типография»
123995, г. Москва, ул. 1905 года, д. 7, стр. 1

Заказ № 1596
Тираж: 80 000

Номер подписан в печать в 22.00
Свободная цена

Перепечатка редакционных материалов 
допускается только по согласованию 
с редакцией. При цитировании ссылка 
на газету РБК обязательна.

© «БизнесПресс», 2016

2 | ПОЛИТИКА | ПАРТНЕРЫ

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Чем известна новый председатель правительства Великобритании Тереза Мэй

Премьер на выход
С тех пор Мэй бессменно пред-

ставляет в  палате общин округ 
Мэйденхед в Южной Англии.

Будущий премьер родилась 
в  курортном городе Истборн 
в 1956 году в семье англиканско-
го священника. Рано лишившись 
родителей, она изначально учи-
лась в католической школе, но по-
том поступила в Оксфордский уни-
верситет, выбрав специальностью 
географию.

Закончив университет в  1977 
году, Мэй сразу пошла работать 
не по специальности — она посту-
пила финансовым консультантом 
в Банк Англии. В 1985 году Мэй пе-
решла в новосозданную клирин-
говую компанию APACS (ныне UK 
Payments Administration), где по-
следовательно занимала должно-
сти аналитика, руководителя евро-
пейского направления и старшего 
советника международного на-
правления.

Уже в то время Мэй заинтере-
совалась политикой, избиралась 
в совет лондонского района Мер-
тон, где возглавляла комиссию 
по образованию. С 1992 года она 
участвовала в  выборах в  парла-
мент, пока в 1997 году не выигра-
ла выборы по округу Мэйденхед. 

Став депутатом, Мэй окончательно 
ушла из бизнеса.

В 1999 году Мэй впервые вошла 
в «теневой кабинет» консервато-
ров, заняв в  нем пост министра 
образования. Все последующие 
11 лет партия провела в  оппо-
зиции, а Мэй возглавляла самые 
разные «теневые министерства»: 
Минтранс, Министерство эколо-

гии, Министерство по делам се-
мьи, Минкульт, была лидером оп-
позиционной фракции в  палате 
общин. С победой консерваторов 
на выборах 2010 года Мэй нена-
долго стала министром по делам 
женщин и равных возможностей 
и одновременно возглавила МВД 
страны.

Как указано на сайте британско-
го правительства, в сферу ответ-

ственности Мэй входят проблемы 
национальной безопасности и тер-
роризма, законодательная про-
грамма правительства и вопросы 
расходования бюджетных средств. 
Кроме того, полномочия главы 
МВД распространяются и на про-
блему миграции. За шесть лет на-
хождения в  офисе Мэй неодно-
кратно обещала сократить приток 

мигрантов в Британию до 100 тыс. 
человек в год. В условиях наплыва 
беженцев это становится трудной 
задачей: за 2015 год страна приня-
ла 630 тыс. мигрантов.

Из личных черт Мэй британцы 
отмечают ее пристрастие к экстра-
вагантной обуви, которое на фоне 
имиджа «железной леди» СМИ на-
зывают парадоксальным. Как пи-
сала The Guardian еще в 2014 году, 

даже сторонники Мэй призна-
ют, что ею «скорее восхищаются, 
чем любят», а с коллегами будущий 
премьер старается держать опре-
деленную дистанцию.

Детей у Мэй нет, о своей семье 
подробно рассказывать она не лю-
бит. В прошлые выходные Андреа 
Лидсом, тогда еще ее соперница, 
упрекнула главу МВД в бездетно-
сти, назвав себя, мать троих детей, 
более подходящим лидером на-
ции. Этим Лидсом вызвала на себя 
шквал критики со стороны СМИ, 
что стало причиной ее самоотвода, 
выхода из предвыборной гонки.

По внешнеполитической и эко-
номической тематике Мэй выска-
зывается нечасто. Например, о ее 
отношении к России можно судить 
лишь по критике в адрес Кремля 
после публикации «публично-
го расследования» гибели экс-со-
трудника ФСБ Александра Литви-
ненко. Экономикой Мэй занялась 
лишь с началом кампании по вы-
борам нового лидера консервато-
ров. Зато этой теме целиком была 
посвящена ее последняя речь.

ПЕРВЫЕ ШАГИ

Первая проблема, которую 
предстоит решить Мэй после 
утверждения во главе правитель-

Об отношении Мэй к России можно судить 
лишь по критике в адрес Кремля после 
публикации «публичного расследования» 
гибели экс-сотрудника ФСБ Александра 
Литвиненко. Экономикой Мэй занялась лишь 
с началом кампании по выборам нового лидера 
консерваторов. Зато этой теме целиком была 
посвящена ее последняя речь 

   Ни один из сколько‑нибудь обширных материалов про  
Терезу Мэй не обходится без упоминаний о ее любви  
к экстравагантной обуви. На конференциях партии консерва‑
торов она появлялась и в резиновых сапогах с золотым прин‑
том (на фото 2007 года), и в «леопардовых» туфлях. По словам 
Мэй, выбор обуви часто помогает ей «растопить лед»

   С 2010 года Мэй занимает пост главы МВД. Она — последовательный сторонник 
ограничения притока мигрантов в Великобританию. 3 июля в интервью телеканалу iTV 
Мэй в очередной раз подтвердила свою позицию: «Мы должны снизить объемы миграции 
до разумных пределов». При этом, по словам будущего премьер‑министра, говорить о сроках 
этого процесса пока рано. На фото: Мэй приветствует королеву Елизавету во время визита 
в Великобританию президента Мексики, март 2015 года

ПРЕМЬЕР В САПОГАХ
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ства,  — требования оппозиции 
провести досрочные выборы. 
Об их необходимости уже заяви-
ли лидеры лейбористов (Джереми 
Корбин) и  либерал-демократов 
(Тим Фэррон). Объявляя 30 июня 
о  своем намерении баллотиро-
ваться на  пост премьера, Мэй 
уверяла, что не допустит повтор-
ных парламентских выборов лишь 
из-за  перемены в  руководстве 
правящей партии. Но в 2007 году, 
когда в  аналогичной ситуации 
лейборист Тони Блэр передал 

должность главы правительства 
коллеге по партии Гордону Брау-
ну, Мэй резко критиковала Брауна 
за то, что он не получил, по ее сло-
вам, «демократического мандата» 
от британцев.

Но главным вопросом, который 
встанет перед Мэй, станет процесс 
выхода Великобритании из Евро-
союза. С одной стороны, Мэй по-
зиционирует себя как противница 
Brexit, но с другой — придержи-
вается принципа «на выход — так 
на выход», о чем сообщила в своей 
речи от 30 июня.

В этом вопросе мнение Мэй со-
впадает с мнением брюссельских 
чиновников, в  первую очередь 
главы Еврокомиссии Жан-Кло-

да Юнкера. Но в вопросе о сроках 
начала процедуры выхода из ЕС 
их мнения расходятся. Если Евро-
совет призвал в конце июня запу-
стить процесс выхода «так скоро, 
как только возможно», Мэй отме-
тила, что Лондону необходимо бу-
дет сначала обдумать и сформи-
ровать стратегию для переговоров 
с Брюсселем, а только потом пода-
вать заявку на выход. Теоретиче-
ски, пишет The Guardian, это мо-
жет произойти не раньше конца 
текущего года.

Подача заявки от  лица бри-
танского правительства запуска-
ет двухлетний процесс перегово-
ров, результатом которых должно 
стать соглашение об условиях вы-
хода из Евросоюза. Все это время 
Великобритания формально бу-
дет считаться членом ЕС, но пре-
мьер-министр уже не сможет уча-
ствовать в саммитах Евросовета, 
если те посвящены перегово-
рам о Brexit. Туманной остается 
и перспектива президентства Ве-
ликобритании в ЕС, намеченного 
на вторую половину 2017 года. Со-
беседник РБК в европейской ди-
пломатии пояснил, что Британия 
практически наверняка будет его 
лишена.  

   Перед июньским референдумом о выходе Великобритании 
из состава ЕС Мэй поддерживала уходящего премьер-министра 
Дэвида Кэмерона и, как и он, выступала против Brexit. Однако через 
неделю после референдума заявила, что новое правительство 
должны выполнить волю народа: «Brexit — значит, Brexit».  
На фото: Мэй и Кэмерон в октябре 2009 года
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Главным вопросом, который встанет перед 
Мэй, станет процесс выхода Великобритании 
из Евросоюза. С одной стороны, Мэй 
позиционирует себя как противница Brexit, 
но с другой — придерживается принципа 
«на выход — так на выход»
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«Единую Россию» заподозрили в подкупе избирателей

Внепартийный взнос
ФАРИДА РУСТАМОВА

Секретаря генсовета еди-
нороссов Сергея Неверова, 
на днях ставшего кандидатом 
в депутаты Госдумы, обвини-
ли в подкупе изибирателей. 
Таковым автор жалобы в ЦИК 
счел обещание бесплатной 
юридической помощи жителю 
Челябинска.

Житель Челябинска в понедельник 
пожаловался в ЦИК на секретаря 
генсовета «Единой России» Сергея 
Неверова за подкуп избирателей. 
Заявитель, Александр Лебедев, в 
своем обращении (есть у РБК) по-
считал подкупом то, что партия 
власти бесплатно предоставляет 
адвоката челябинскому рабочему 
Владиславу Кантемирову, попав-
шему в ДТП с иномаркой биз-
несмена Александра Аристова, и 
обязалась выплатить за него ком-
пенсацию. Жалобу Лебедев напра-
вил через сайт ЦИКа.

В феврале в Челябинске произо-
шло ДТП с участием мастера цеха 
Челябинского трубопрокатного за-
вода Кантемирова и бизнесмена 
Аристова, ехавшего на пассажир-
ском сиденье Rolls-Royce Phantom. 
По данным местных СМИ, маши-
на Кантемирова, выехав на пере-
кресток на красный свет, врезалась 

в иномарку. Аристов, по данным 
СПАРК, является членом сове-
та директоров АО «Челябинский 
электрометаллургический ком-
бинат», Rolls-Royce находился на 
балансе предприятия. Впослед-

ствии юристы комбината подали 
на Кантемирова в суд, потребовав 
компенсацию в размере 5,2 млн 
руб. Районный суд 30 июня удов-
летворил иск, обязав рабочего вы-
платить 3,4 млн руб.

После решения суда секретарь 
генсовета «Единой России» Сергей 
Неверов заявил, что долг за раз-
битую иномарку оплатит партия. 
«В соответствии с законом любая 
сумма, необходимая для взыска-

ния, не может превышать 50% от 
заработной платы. Исходя из зара-
ботной платы, которую получает 
Кантемиров, заберем на себя этот 
иск, чтобы ежемесячно погашать 
данному субъекту, который подал 
иск, эту сумму», — привел слова 
Неверова сайт ВГТРК 30 июня.

27 июня предвыборный съезд 
партии утвердил список кандида-
тов, Неверов выдвинут кандида-
том по одномандатному округу в 
Смоленской области.

Обещания юридических услуг 
и финансовой помощи прозвуча-
ли после съезда, 30 июня, поэтому 
здесь просматриваются признаки 
ст.5.16 КоАП — подкуп избирате-
лей, говорит сопредседатель дви-
жения «Голос» Григорий Мелько-
ньянц.  «Уголовного состава здесь 
нет, так как нет принуждения и 
т.д. А обещание услуг и денег на-
лицо. Это основание для снятия 
кандидата. ЦИК для этого должен 
будет обратиться в суд», — объяс-
няет эксперт.

Заявитель считает, что в дей-
ствиях Неверова усматривается 
нарушение ч.2 ст.141 УК — вос-
препятствование осуществлению 
избирательных прав или работе 
избирательных комиссий, соеди-
ненное с подкупом избирателей. 
По закону за эти действия пред-
усмотрены различные наказания, 

ВЫБОРЫ

Как Китай и Филиппины решают в Гааге территориальный спор

Суд за острова
ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН, 
ЕКАТЕРИНА МАРХУЛИЯ

Международный арбитраж 
12 июля примет решение 
по спору между Китаем 
и Филиппинами об акватории 
и островах в Южно-Китайском 
море. Возможный отказ Пеки-
на выполнять решение суда 
несет за собой риски для КНР.

СПОР ИЗ-ЗА ПУНКТИРОВ

Во вторник, 12 июля, Постоянная 
палата третейского суда в Гааге 
должна принять решение по иску 
Филиппин о спорных участках в 
Южно-Китайском море, на кото-
рые они претендуют наряду с Ки-
таем. Трибунал из пяти человек 
должен определить, являются ли 
законными притязания Пекина на 
большую часть Южно-Китайского 
моря, а также определить площадь 
территориальных вод у островов и 
рифов в архипелаге Спратли, кото-
рые находятся под контролем КНР. 
Кроме того, суд решит, принесло ли 
вред экологии строительство Кита-
ем искусственных насыпных остро-
вов на спорных морских участках.

Судебное разбирательство было 
начато в рамках Конвенции ООН по 
международному морскому праву, 

которая позволяет начать тяжбу по 
заявлению только одной из сторон. 
За три с половиной года, прошед-
ших со времени подачи жалобы 
Филиппин в международный ар-
битраж, Китай так и не признал 
правомерность иска. По мнению 
Пекина, речь идет о территори-
альном споре, а разногласия та-
кого характера должны решаться 
посредством прямых переговоров 
заинтересованных сторон, а не в 
арбитраже. Официальный Пекин 
утверждает, что подобную пози-
цию поддерживают 60 стран мира.

Филиппины подали иск в По-
стоянную палату третейского суда 
в Гааге в январе 2013-го — поводом 
послужило то, что Китай в апреле 
2012 года установил фактический 
контроль над рифом Скарборо, 
расположенным в 260 км от фи-
липпинского побережья. Манила 
считает, что Пекин таким образом 
нарушил международное право.

В филиппинском иске 15 пун-
ктов. Истец оспаривает законность 
так называемой девятипунктир-
ной линии, обозначающей китай-
ские притязания в Южно-Китай-
ском море. Они охватывают более 
80% акватории Южно-Китайского 
моря. Эта часть моря наиболее бо-
гата природными ресурсами, она 
имеет важное значение как тор-

говый путь. На участке, который 
оспаривает Пекин, сосредоточе-
но, по данным World Fish Center, 
около 10% мировой рыбной лов-
ли, а также 11 млрд барр. нефти и 
5,3 трлн куб. м газа.

В своих исковых требованиях 
Манила также требует признать 
незаконным строительство Ки-
таем в спорной акватории искус-

ственных насыпных островов, ко-
торые нарушают природоохранные 
положения Конвенции по морско-
му праву. Кроме того, Филиппины 
обвиняют Китай в воспрепятство-
вании передвижению кораблей и 
рыбному промыслу.

ОСТРОВА И БАЗЫ

Китай обосновывает свои терри-
ториальные притязания на тер-
риторию, ограниченную «девяти-
пунктирной линией», тем, что эта 
территория якобы исторически 

находилась под контролем Пекина. 
В частности, согласно официальной 
позиции Пекина, риф Скарборо 
был открыт китайскими морепла-
вателями около 2 тыс. лет назад.

Китай построил уже семь искус-
ственных островов на рифах, израс-
ходовав при этом миллионы тонн 
песка. Некоторые из рукотворных 
островов достаточно велики для 

того, чтобы построить на них взлет-
но-посадочную полосу. В апреле 
китайский военный самолет впер-
вые приземлился на взлетно-поса-
дочную полосу, оборудованную на 
искусственном острове, — это про-
изошло на острове Файери Кросс. 
При этом, как утверждают китай-
ские власти, посадка была незапла-
нированной.

В середине мая Пентагон опу-
бликовал спутниковые снимки ис-
кусственных островов, согласно 
которым Китай продолжает стро-
ить объекты, которые могут быть 

использованы в военных целях, а 
также расширять гавани для того, 
чтобы облегчить доступ к островам 
для больших судов. 

Китай обзаводится насыпными 
островами не только для того, что-
бы оборудовать там объекты во-
енной инфраструктуры, но и для 
того, чтобы обосновать свои при-
тязания на акваторию — 12-миль-
ный участок территориальных вод 
или 200-мильный участок исклю-
чительной экономической зоны. 
Оппонентом Пекина последова-
тельно выступают США — Вашинг-
тон многократно подчеркивал, что 
не признает юрисдикцию Пекина 
над водами в районе искусствен-
ных островов.

ЧТО ПОСЛЕДУЕТ ЗА РЕШЕНИЕМ

Администрация президента США 
Барака Обамы рассматривает ре-
шение суда как тест, который по-
кажет, уважает ли Пекин междуна-
родное законодательство, пишет 
Financial Times (FT). Вердикт не 
имеет обязательной силы, но, если 
суд встанет на сторону Филиппин, 
а Китай будет бойкотировать реше-
ние, он может понести репутацион-
ные потери и оказаться в изоляции 
в регионе, отмечают опрошенные 
FT эксперты. 

В филиппинском иске 15 пунктов. 
Истец оспаривает законность так называемой 
девятипунктирной линии, обозначающей 
китайские притязания в Южно-Китайском 
море

КОНФЛИКТ
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Автор жалобы просит ЦИК принять меры к  «Единой России» вплоть до отказа в регистрации списков кандидатов 
партии и, в частности, Сергея Неверова (на фото)  как кандидата от Смоленской области
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ВЛАДИСЛАВ ИНОЗЕМЦЕВ,
директор Центра исследований постиндустриального общества

Почему не стоит возвращаться к трехлетнему бюджету

Пока российская экономика 
не вышла из кризиса и не сни-
зила зависимость от сырьево-
го экспорта, принятие мно-
голетних бюджетов не имеет 
смысла.

Одной из наиболее резонансных 
новостей начала июля стали сооб-
щения Минфина о состоянии госу-
дарственной казны.Cначала посту-
пила информация, что в 2017 году 
Резервный фонд будет потрачен 
полностью, а Фонд национально-
го благосостояния больше чем на 
треть; потом — что правительство 
намерено зафиксировать бюджет-
ные траты на уровне 15,8 трлн руб. 
в год на 2017–2019 годы; в финале 
были объявлены плановые пара-
метры внутренних и внешних за-
имствований.

Большинство экспертов не-
медленно отреагировали на эти 
заявления. Сергей Глазьев назвал 
планы бюджетной экономии «без-
умными»; Алексей Кудрин пред-
сказуемо поддержал своих кол-
лег; многие обратили внимание 
на слова Антона Силуанова, что 
ФНБ это «точно такой же Резерв-
ный фонд». Однако мне хотелось 
бы остановиться на несколько 
ином аспекте.

АБСОЛЮТНОЕ ОТКЛОНЕНИЕ

В ряде стран финансовые власти 
практикуют среднесрочное бюд-
жетное планирование, в рамках 
которого составляются и некие 
аналогии многолетних бюдже-
тов. Пионером в данной сфере 
является Великобритания, где 
еще в 1961  году введена прак-
тика составления многолетних 
прогнозов государственных рас-
ходов. Как и при ее введении, так 
и сейчас задачей декларируются 
упорядочение расходных про-
грамм и выявление приоритет-
ных направлений бюджетного 
финансирования, а важнейшим 
результатом обычно называется 
повышение согласованности дей-
ствий отдельных министерств и 
ведомств при составлении финан-
совых планов. Некоторые элемен-
ты такого подхода используются 
в США. Однако ни в одном случае 
многолетний (от двух до четырех 
лет) бюджет не является законом 
в отличие от ежегодного и везде 
бюджетные ориентиры задаются 
только по расходной, а не по до-
ходной части, что, собственно, и 
ограничивает возможно сти при-
нятия данного документа как за-
конодательного акта.

В России и Казахстане прин-
цип трехлетнего бюджетиро-

вания был прописан в бюджет-
ных кодексах, одобренных еще 
в 1999 году. Подобная новация 
была вполне понятна и призва-
на со временем подвести адек-
ватную финансовую базу под 
формировавшуюся в то время 
«экономику роста», равно как и 
продемонстрировать стабиль-
ность постсоветских стран и под-
толкнуть отечественных и зару-
бежных предпринимателей к 
инвестированию.

Однако опыт долгосрочного 
бюджетирования в российском 
случае сложно признать успеш-
ным. Если обратиться к стати-
стике последних десяти лет, то 
окажется, что среднее абсолют-
ное отклонение реальных дохо-

дов от прогнозных для третье-
го года бюджетного цикла  для 
трехлетних бюджетов, прини-
мавшихся начиная с 2008  года, 
составило 28%. По расходам оно 
было меньше, но тоже впечатля-
ющим — около 12%. В 2015 году 
ситуация обострилась настолько, 
что очередной трехлетний бюд-
жет решено было не принимать 
(но, согласно документу, приня-
тому в 2013-м на 2014–2016 годы, 
в 2016-м доходы должны были 
составить 15,9 трлн руб.) при по-
ступивших за первое полугодие 
4,6 трлн руб., то есть отклонение 
тут достигает более 42%. Сейчас, 
однако, снова возродился нездо-
ровый интерес к долгосрочному 
финансовому планированию.

НЕБЛАГОДАРНОЕ ЗАНЯТИЕ

В отличие от многих отечествен-
ных экономистов и политиков 
я не стану выражать своего от-
ношения к идее замораживания 
бюджетных расходов. Само такое 
решение ни о чем не говорит: 
можно заморозить расходы, но 
на чать реализовывать более ли-
беральный экономический курс и 
снижать на логи; можно подвести 
под заморозку военные траты, а 
можно и социалку; можно замо-
раживать расходы при росте до-
ходов и увеличивать резер вы, а 
можно удерживать их на том же 
уровне в условиях, когда доходы 
сни жаются еще быстрее. В общем, 
сама идея замораживания вооб-

ще не пред полагает предметного 
обсуждения, до тех пор пока не 
станут известны все подробно-
сти плана.

Меня смущает сама идея трех-
летнего бюджета. Если посмо-
треть на случаи с Великобритани-
ей и США, где такие финансовые 
планы носят сугубо индикатив-
ный характер, то серьезные от-
клонения (около плюс 8% по рас-
ходам и минус 14% по доходам) 
были зафиксированы в США в 
2009 году, в пиковый период 
финансового кризиса. Во всех 
остальных случаях расхождения 
составляли не более 2–3%. В таких 
условиях можно говорить о состо-
ятельности подобной практики, 
но, убежден, не в России.

В российской ситуации бюджет 
зависит от трех переменных, ни 
в коей мере не находящихся под 
контролем правительства.

Во-первых, это цена на нефть. 
От нее бюджеты развитых стран  
практически не зависят, так как 
бóльшая часть доходов посту-
пает в виде или налогов на до-
ходы частных лиц, или налогов 
на прибыль несырь евых компа-
ний, а акцизы на топливо явля-
ются практически постоянными. 
В нашем же случае смешно при-
нимать трехлетний бюджет, если 
даже члены правительства откры-
то признают, что предсказывать 
цену на нефть — самое неблаго-
дарное занятие.

Во-вторых, это валютный 
курс, который исключительно 
важен, учитывая, что правитель-
ства развитых стран занимают 
в собственной валюте, тог да как 
российские власти и российский 
корпоративный сектор имеют 
значительные обязательства в 
иностранной. В такой ситуации 
резкое измене ние курса, порож-
даемое не только скачками цен на 
товарных рынках, но и, например, 
резкими внутри- и внешнеполи-
тическими шагами Кремля, спо-
собно привести к серьезным кор-
рекциям в бюджетных доходах и 
расходах, которые не могут быть 
предсказаны заранее и, соответ-
ственно, не могут быть учтены в 
бюджетных проектировках. Эти 
скачки курса провоцируют инф-
ля цию, что является существен-

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК

ным дополнительным фактором 
бюджетной не определенности.

В-третьих, разумеется, это 
тотальный правовой нигилизм 
нашей власти и ее нежелание 
проецировать последствия соб-
ственных решений на экономику. 
Можно принимать бюджет на не-
сколько лет, когда ты уверен, что 
за это время не случится событий 
типа «собянинского сноса», кото-
рый поставит на колени малый 
бизнес в крупнейшем российском 
мегаполисе; или когда нет пер-
спективы того, что налоги сото-
вых операторов выпадут из бюд-
жета, так как их работа на долгие 
годы станет убыточной из-за «за-
конов Яровой». Бессмысленно пи-
сать главный финансовый закон 
на три года вперед, когда парла-
мент может принять 160 законов 
за один день, половина из кото-
рых влияет на хозяйственную 
активность и, соответственно, на 
бюджетные поступления.

Подводя итог, замечу: в усло-
виях современной России, от-
нюдь еще не преодолевшей эко-
номический кризис и тем более 
не избавившейся от экспорт-
ной зависимости и привлечения 
финансирования на внешних 
рынках, принятие многолетних 
бюджетов бессмысленно. Ско-
рее, напротив, нужно жестко пе-
рейти к однолетним бюджетам 
и их плановым корректировкам 
раз в квартал. При этом было бы 
правильно снизить долю защи-
щенных статей как минимум в 
2–2,5 раза, что сделало бы бюд-
жет более гибким. У нас нет сей-
час такой потребности в програм-
мах перевооружения, о которой 
говорит правительство. Многие 
ныне вводящиеся в строй кораб ли 
и подлодки строились по 20 и бо-
лее лет, и если денег на сооруже-
ние но вых сейчас нет, програм-
мы вполне могут быть растянуты 
по времени, как это происходит 
сплошь и рядом с гражданскими 
объектами, в частности с тем же 
Керченским мостом. Главное же 
в нынешних условиях — с одной 
стороны, сох ранить максималь-
но возможную степень финансо-
вой гибкости, а с другой стороны, 
стремиться к тому, чтобы обяза-
тельства и реальные дела власти 
расходились между собой как 
можно ме нь ше. Трехлетние бюд-
жеты, на мой взгляд, не способ-
ствуют реализации ни одной из 
этих задач…

«Бессмысленно писать главный финансовый 
закон на три года вперед, когда парламент 
может принять 160 законов за один день, 
половина из которых влияет на хозяйственную 
активность» 

По мнению автора книги 
«Южно-Китайское море: борьба 
за власть в Азии» Билла Хейто-
на, которое приводит Bloomberg, 
cуд удовлетворит как минимум 
половину из 15 требований Фи-
липпин. Как пишет влиятельное 
индийское издание Mint, по сло-
вам неназванного дипломата из 
одной из стран Юго-Восточной 
Азии, любое решение суда, иду-
щее вразрез с притязаниями Ки-
тая на спорные участки, будет 
рассматриваться как победа Фи-
липпин.

В свою очередь, КНР предупре-
дили, что любое решение, идущее 
вразрез с интересами страны, при-
ведет к эскалации напряженности 
и подорвет мир в регионе. 

Решение суда может подтол-
кнуть Пекин к созданию в этом 
море опознавательной зоны про-
тивовоздушной обороны (ПВО). 
О  том, что Китай может это сде-
лать, 1 июня сообщали источники 
газеты South China Morning Post, 
приближенные к Народно-освобо-
дительной армии Китая . Как пояс-
нял один из них, срок официально-
го объявления об этом зависит от 
ситуации с безопасностью в реги-
оне, в частности от последствий 
военного присутствия США. «Если 
военные США совершат провока-
ционные действия в отношении 
суверенитета Китая в регионе, это 
даст Пекину хорошую возможность 
объявить о создании опознаватель-
ной зоны ПВО в Южно-Китайском 
море», — говорил он. 

от штрафа 100–300 тыс. руб. до ли-
шения свободы на срок до пяти лет.  
Лебедев также просит передать до-
кументы в Генпрокуратуру и След-
ственный комитет для проведения 
проверки.

«Раздача подарков либо денеж-
ных средств либо обещание разда-
чи этих материальных благ в буду-
щем ведет к отказу в регистрации 
списка кандидатов, кандидатов от 
территориальных групп, канди-
датов по одномандатным окру-
гам. Оказание услуг, в том чис-
ле юридических, по заниженным 
ценам либо бесплатно также яв-
ляется подкупом избирателей», — 
считает Лебедев. Он также просит 
ЦИК «принять меры реагирова-
ния вплоть до отказа в регистра-
ции списков кандидатов «Единой 
России» и отдельно Неверова как 
кандидата от Смоленской области.

«Следует внимательнее читать 
законы. Во-первых, кандидатам 
запрещается оказывать бесплат-
но услуги при проведении пред-
выборной агитации. Первое заяв-
ление Неверова [на эту тему] было 
сделано еще 23 июня, — сообщил 
РБК в письменном комментарии, 
переданном через пресс-службу 
партии, первый замруководителя 
ЦИКа «Единой России» Констан-
тин Мазуревский. — Во-вторых, в 
данном случае это текущая дея-
тельность нашей партии, которая 
в рамках общественных прием-
ных постоянно проводит консуль-
тации, в том числе и по юриди-
ческим вопросам, и это личная 
позиция Неверова как гражда-
нина, который не может остаться 
равнодушным к этой ситуации. 
Здесь нет какой-то агитацион-
ной цели.» 

В российской ситуации бюджет 
зависит от трех переменных, 
ни в коей мере не находящихся 
под контролем правительства
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Глава Дагестана Рамазан Абдулатипов о том как решать проблемы республики,  
опираясь на доверие граждан

«У нас одна партия — Дагестан»
ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ,  
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА

Глава Дагестана в интервью 
РБК рассказывает о нацио-
нальных особенностях подго-
товки к выборам, об актуаль-
ных методах профилактики 
терроризма, борьбы с безра-
ботицей и взаимодействия 
с крупным бизнесом.

«ДАЮ УКАЗАНИЕ  
НЕ ВПАДАТЬ В ФАНАТИЗМ»

— Довольны ли вы результа-
тами прошедших праймериз 
«Единой России»?
— Очень тщательно подбирались 
люди, которые шли на праймериз. 
Это достаточно известные люди, 
депутаты нескольких созывов, а 
те, кто был новыми для Госдумы, 
не являются новыми для региона. 
Они тоже прошли разные должно-
сти, разные этапы политического 
развития. Поэтому результаты 
были прогнозируемыми. По вы-
борам надо работать также, что-
бы можно было прогнозировать 
результат.
— Местные СМИ писали, что на-
кануне праймериз в Сеть попа-
ли фотографии с расписанны-
ми результатами праймериз. 
Вы провели расследование? Что 
это было?
— В современных условиях очень 
много «творческих людей». А опу-
бликованные данные с той фото-
графии не совпали с результатами 
праймериз. Значит, это была оче-
редная фальшивка.
— Явка составила 14%. Вас 
устроил такой результат?
— Это хорошая явка, одна из самых 
высоких в стране. Но такая явка — 
не результат использования адми-
нистративного ресурса, на этот раз 
люди очень активно шли на [пред-
варительные] выборы.
— Система проведения выборов 
изменилась: вдвое сократилось 
число депутатских мандатов, 
распределяемых по партспи-
скам. Сколько мандатов, как вы 
рассчитываете, получат пред-
ставители Дагестана в Госдуме?

— Я с самого начала был за то, что-
бы половина депутатского корпуса 
составлялась на территориальной 
основе. Я сам три или четыре раза 
избирался так, это прямая демо-
кратия, хотя для нас это тяжелее — 
больше хлопот. Я считаю и даю 
указание, что не надо впадать ни в 
какой фанатизм. Не нужно нам 99% 
и «Единой России» это не нужно.
— Проводили ли вы соцопросы? 
Понятно, какая партия будет 
главным конкурентом «Еди-
ной России» на выборах в Да-
гестане?
— Мы провели достаточно боль-
шое социологическое исследова-
ние. Симпатии по отношению к 
«Единой России» очевидны. Даже 
не потому, что это партия власти, 

а просто нет других убедительных 
партий. На прошлых выборах я 
решил провести эксперимент. 
Вместо пяти партий, которые 
прежде допускались в Дагестане 
на выборы, теперь участвовало 23 
партии. Мне хотелось посмотреть 
ресурсы, резервы, идеи. Но, к со-
жалению, не оказалось ни одной 
партии, которая давала бы новые 
личности и идеи. Результат был 
примерно тот же самый. При 
этом в Буйнакске вышла группа 
людей под эгидой Партии вете-
ранов, которая взяла 60 с чем-то 
процентов. Больше нигде они не 
взяли более 1%. Почему так по-
лучилось? Там надо было менять 
главу города. Я говорил, давайте 
поменяем его до выборов и да-

дим людям шанс. А мне сказали: 
он очень крепкий, пусть он нам 
обеспечит выборы без эксцессов, 
после он согласен уйти. Я думаю, 
хорошо. А после выборов он отка-
зался от собственной подписи под 
приказом об отставке. Уничтожил 
город человек — это видно, я там 
учился. Сейчас мы восстанавли-
ваем город после его ухода.
— А возглавите региональный 
список «Единой России» вы?
— Да.
— Есть ли яркие самовыдви-
женцы?
— Если есть яркие, талантливые, 
люди, я их обязательно привлекаю 
и не оставляю в оппозиции, неза-
висимо от того, что они думают. 
Поэтому ярких людей в оппози-
ции нет.
— Параллельно с думскими у вас 
будут выборы Народного собра-
ния депутатов. Ожидаете ли вы 
существенного обновления его 
состава?
— Я поставил задачу: минимум 50% 
депутатов обновим. Большинство 
из них сидят там несколько созы-
вов. Я со всеми разговариваю. Мы 
Махачкалинский городской совет 
обновили на 60%. Самое главное, 
что туда мы выдвигаем депутатов, 
представляющих все категории 
граждан. В горсовете, например, 
выдвигали представителя от без-
работных, потому что есть такая 
категория населения.
— Сколько рядовых дагестанцев 
входят в местную «Единую Рос-
сию»? Можно ли говорить, что 

дагестанцы охотно вступают в 
партию власти?
— Я бы не сказал. В Дагестане 
очень много символов, смыслов 
совершенно других, внепартий-
ных. Я, например, говорю, что у 
нас одна партия — Дагестан, Рос-
сия. Когда 23 партии пошли на 
выборы, некоторые восприняли 
это как проявление слабости. Вот 
Буйнакск  — один из примеров 
того, как партия может стать за-
ложником в руках проходимцев.

«ЕСЛИ ИЗ МЕЧЕТИ ВЫШЕЛ 
ТЕРРОРИСТ, С НЕЙ НАДО  
ЧТО-ТО ДЕЛАТЬ»

— Удалось ли за три года, что 
вы у власти в Дагестане, сни-
зить уровень насилия, террора? 
Можете сравнить с ситуацией в 
Чечне и Дагестане?
— Сравнивать я ничего не хочу. 
Могу сказать, что 2,5 года мы жи-
вем без террористических актов. 
Это является главным показателем 
изменения ситуации в республике. 
Мы смогли сформировать в созна-
нии дагестанцев неприятие тер-
роризма, это самое главное. Если 
раньше были сотни покушений на 
сотрудников правоохранительных 
органов, то в прошлом году нападе-
ний было всего 12. Когда я пришел 
в Дагестан, многие милиционеры 
ходили на работу со спортивными 
сумками, в которых носили форму, 
чтобы надевать ее только на рабо-
те — боялись в ней ходить по улице. 
Сегодня такого нет. Главная задача, 
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Главный по Дагестану

Рамазан Абдулатипов родился 
4 августа 1946 года в селении 
Гебгуда Тляратинского района 
Республики Дагестан.
В 1975 году окончил исторический 
факультет Дагестанского государ-
ственного университета. После 
окончания аспирантуры и защиты 
кандидатской диссертации рабо-
тал сначала ассистентом-препо-
давателем в Ленинградском уни-
верситете, а потом в течение 8 лет 
доцентом, заведующим кафедрой 
в Мурманском высшем инженер-
ном морском училище.

В 1991–1993 годах был председа-
телем Палаты национальностей 
Верховного совета. С декабря 
1993 по декабрь 1995 года — ви-
це-спикер Совета Федерации. 
В 1995–1997 годах — депутат 
Госдумы, председатель Государ-
ственной комиссии по мирному 
урегулированию в Чеченской 
Республике. В 1997–2000 годах 
работал в правительстве на 
должностях министра по делам 
национальностей, вице-пре-
мьера. В декабре 2000 года 
стал членом Совета Федерации 

от Саратовской области. С мая 
2005 по июнь 2009 года был 
послом России в Таджикиста-
не. С июня 2009 по декабрь 
2011 года являлся ректором 
Московского государственного 
университета культуры и ис-
кусств.
В декабре 2011 года вернулся в 
Госдуму, стал зампредседателя 
комитета по федеративному 
устройству.
В 2013 году назначен и.о. прези-
дента Дагестана, затем избран 
президентом.
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которую я ставил, когда приходил 
к власти в республике, и которая 
непонятна пока в России — изме-
нение токсичной среды, которая 
формировалась после развала 
СССР в регионе. Именно эта среда 
воспроизводила бандитизм, раз-
врат, воровство, терроризм.
— Благодаря чему ситуация ста-
билизировалась?
— Благодаря тому что власть ра-
ботает открыто, насколько это 
возможно, честно. Если мы людей 
изначально вовлекаем в свою дея-
тельность, эти люди пойдут вместе 
с нами, а если мы отдельно работа-
ем, а люди отдельно, между нами 
обязательно возникнет тысяча 
споров. И эти споры обязательно 
будут использовать разные прохо-
димцы, бандиты, фанатики. Дове-
рие к власти строится на открытой 
работе с гражданским обществом. 
Хотя на начальном этапе это ве-
дет к большим сложностям. Когда 
люди чувствуют, что ты открыт, 
они тебя заваливают письмами, 
жалобами… Уровень ожиданий 
людей возрастает очень сильно, 
и не всегда чиновникам под силу 
угнаться за ним со своим старым 
трактором.
— В мечеть «Северная» в Хаса-
вюрте в начале этого года при-
ехали силовики, устроили в ней 
спецоперацию, по итогам кото-
рой мечеть была закрыта из-за 
того, что там якобы молились 
приверженцы радикальных 
форм ислама. Имам мечети жа-
ловался, что его хотят сделать 

врагом, прихожане негодовали 
по поводу того, что власти за-
прещают им молиться там, где 
они хотят. Такого рода подход к 
решению проблемы экстремиз-
ма приемлем?
— Экстремизм и терроризм — это 
же не просто разговоры, не просто 
подозрения, не просто догадки. 
Дагестан пережил тяжелейший 
этап в своей истории — 80% терро-
ристических актов, которые были 
в стране, были дагестанского про-
исхождения и произошли в Даге-
стане. Все это было не на пустом 
месте — значит, есть ячейка по вос-
производству фанатиков, террори-
стов и т.д. В этой ситуации власть 
и общественность должны прини-
мать меры, чтобы оберегать своих 
граждан. Поэтому многих людей 
поставили на учет. И  эта работа 
должна проводиться! В том же са-
мом районе есть крупное село, и в 
этом селе есть несколько мечетей, 
чуть ли не каждый местный жи-
тель молился в своей мечети. Я им 
построил там медпункт, детский 
садик и сказал: я продолжу это де-
лать, если вы как люди, как мусуль-
мане, будете молиться все вместе, а 
не порознь. Когда я приехал к ним 
в следующий раз, я увидел карти-
ну: стоят два мужика в обнимку со 
слезами на глазах. Оказалось, что 
это два брата, которые пять лет не 
встречались друг с другом, потому 
что были приверженцами разных 
течений ислама. Но это идиотизм, 
это фанатизм! Надо людей возвра-
щать. И надо самому государству 
способствовать единству мусуль-
манской уммы России. Я на днях 
встречался с муфтием Равилем 
Гайнутдином, до этого встречался 
с муфтием Дагестана Абдулаевым 
Ахмат-Хаджи, обоим говорил: 
тысячи людей, которые ушли в 
другие течения, это люди, кото-
рых мы потеряли. И государству, 
и муфтияту надо вместе работать 
и возвращать людей.
— Но тогда встает вопрос о фор-
мах объединения. События в 
«Северной» многие восприня-
ли как насилие.
— Я еще раз говорю: речь идет о 
том, что из мечетей наподобие «Се-
верной» и «Южной» уехали люди 
и поддерживают ИГИЛ (террори-
стическая организация, которая 
запрещена в России. — РБК). Моя 
позиция такая: если из мечети, 
школы, медресе вышел террорист, 
то с этими мечетям, школами и ме-
дресе нужно что-то делать. Надо 
приводить в порядок свою общи-
ну. Я говорю людям: из вашего села 
пять человек находятся на стороне 
террористов, где их дома? Почему 
не написано на доме, что из него 
вышел предатель нашей родины, 
террорист такой-то? 
— В дагестанском селе Гимры 
чуть ли не большинство жите-
лей состоят на профучете как 
потенциально сотрудничаю-
щие с террористами. И они жа-
луются на это.
— Как было: они сначала пришли 
ко мне, говорят: у нас детского 
садика нет. А я говорю: почему я 
вам детский садик должен строить, 
когда вы стреляете в государство? К 
вам построили асфальтированную 
дорогу, провели свет, все вам дали, 
а вы в ответ стреляете в государ-
ство. Через неделю я поехал к ним, 
так как я очень резко с ними разго-
варивал. По приезде я дал задание: 
вы берете на себя обязательство 

следить за порядком, сообщать, 
если появляется террорист, не 
допускать своих детей к ним. А я 
беру на себя обязательства постро-
ить детский садик, спортивный 
зал отремонтировать, медпункт 
привести в порядок. Через месяц 
после этого девять крупных родов 
и правительство подписали такое 
соглашение. И  каждая сторона 
следит, насколько это соглашение 
выполняется. Должен быть кон-
кретный разговор с конкретными 
общинами, нельзя всех огульно 
обвинять. Даже когда составлялись 
эти списки, я сказал: согласуйте с 
общественностью. Но если в шко-
ле работает директором человек, у 
которого сын террорист, почему он 
должен работать директором?
— И они согласны на это?
— А какой у них выход? Они долж-
ны выбрать: либо они террори-
сты-фанатики, либо они сотруд-
ничают и помогают государству 
и своей общине. В том же селе 
жители меня спрашивают: к нам 
на строительство ГЭС приезжают 
рабочие из Санкт-Петербурга, а 

свои ходят без работы, почему 
так? А я им говорю: ваши люди 
пытались эту ГЭС взорвать, ко-
нечно, взорвать ее пытался один 
человек, и обидно, когда из-за 
одной паршивой овцы страдают 
все, но что я должен делать? Не до 
шуток мне. При этом у нас один из 
самых сильных уполномоченных 
по правам человека, я реагирую на 
каждую жалобу.

«НА СЕЛЕ БЕЗРАБОТНЫХ  
НЕ БЫВАЕТ»

— В Дагестане сильная безрабо-
тица, республика долгое время 
была по этому показателю сре-
ди отстающих. У вас есть ка-
кие-то конкретные планы по 
борьбе с безработицей?
— Есть общегосударственная про-
грамма по борьбе с безработицей, 
которая реализуется в Дагестане, 
к тому же за три года мы создали 
около 20 тыс. рабочих мест, при 
этом ежегодно появляется около 
25 тыс. сезонных рабочих мест. Но 
есть ведь еще и неформальная за-
нятость. Например, у нас 250 тыс. 
человек, которые реально рабо-
тают, но числятся как неработаю-
щие. У человека есть бизнес, есть 
ферма, есть место на базаре, но все 
это не зарегистрировано, с этого 
не платятся налоги и отчисления в 
Пенсионный фонд. Я поставил за-
дачу, чтобы таких незарегистриро-
ванных мест получения прибыли 
стало меньше, по моим подсче-
там, в этом году 100 тыс. человек 
окажутся в правовом поле. Чтобы 
понимать: эти люди с незареги-
стрированным бизнесом числятся 
в Фонде медицинского страхова-
ния (ФОМС), то есть государство, 
ничего не получая, платило и пла-
тит за них: это где-то 3–4 млрд руб. 
ежегодно.
— А как вы их уговариваете — 
ведь это же сложно, люди рабо-

тали всю жизнь по одной схеме, 
а им говорят, что надо по дру-
гой. Или этим правоохрани-
тельные органы занимаются?
— Мы проводим подворный обход, 
проверяем все торговые точки, это 
огромная работа. Работают все 
наши службы, Федеральная на-
логовая служба, все главы муни-
ципальных образований. Перед 
каждым поставлена задача регули-
ровать неформальную занятость. 
Если он не будет выполнять это 
задание, значит, у него бал за эф-
фективность снижается. А у меня 
правило: пять самых эффективных 
награждаются, пять самых неэф-
фективных должны уходить.
— Но в Дагестане есть особен-
ность: это безработица среди 
молодежи, которой очень мно-
го в республике. И есть мнение, 
что отсутствие работы стиму-
лирует молодых людей приби-
ваться к боевикам, уходить в лес 
или ехать в Сирию.
— У нас более 50% населения — это 
люди, которым не исполнилось 
30 лет. И у нас 56% людей живут 

на селе. Формально получается, 
что все эти люди не заняты, но мой 
тезис таков: на селе безработных 
не бывает. Если человек безра-
ботный, значит, он либо пенсио-
нер, либо инвалид, либо ребенок. 
Остальные на селе должны рабо-
тать: у тебя есть коза, у тебя есть 
жена, надо пахать, сеять, убирать. 
Вот у меня село, небольшое село, но 
мне мой брат говорит, что кроме 
меня никто не говорит о необхо-
димости сеять и убирать. То есть 
я один пашу. И это может прокор-
мить семью, мы, горцы, так всегда 
жили! У нас был кусок сыра, чурек, 
холодная вода, по большим празд-
никам барашка зарежешь, все!
— Но на все нужны деньги, а 
Дагестан живет пока еще в ос-
новном за счет субсидий из фе-
дерального бюджета. Сейчас ре-
спублика сколько получает из 
Москвы?
— Своих у нас около 30 млрд руб., 
дотации — 60 млрд руб. Когда я 
пришел в 2014 году, Дагестан со-
бирал 5% от валового региональ-
ного продукта, Северный Кавказ — 
10%, Россия — 23%. Если я доведу 
до 10%, наш собственный бюджет 
без дотаций будет 52 млрд руб. Се-
годня по темпам промышленного 
и агропромышленного развития 
мы в первой десятке в России. 
Хотя по объемам развития еще 
очень далеко. Когда я пришел, по 
эффективности работы органов 
исполнительной власти мы были 
на 56-м месте. Сейчас мы на 17-м 
месте и получили премиальные 
162 млн руб. в конце года.

«БУДЕТЕ НЕЭФФЕКТИВНО 
РАБОТАТЬ, ПОРТ УЙДЕТ 
В ДРУГИЕ РУКИ»

—  В Москве живет очень много 
богатых дагестанцев. Вы как-
то собираетесь привлекать их 
к развитию республики?

— Почти все инвестиции, ко-
торые идут в Дагестан, это ин-
вестиции дагестанского про-
исхождения, либо совместные 
инвестиции, например, Внешэ-
кономбанк выделяет деньги на 
проекты вместе с дагестанцами, 
Россельхозбанк делает это вме-
сте с дагестанцами, никто со 
стороны в Дагестан вкладывать 
пока не собирается.
— Есть ли негласная конкурен-
ция с Чечней за деньги из фе-
дерального центра, ведь Чеч-
ня тоже весьма дотационный 
регион?
— Никакой конкуренции нет. Ни-
когда не боролся за деньги из Мо-
сквы. Я считаю, что надо самим 
работать. Более того, я и прези-
дента уведомил: самые убыточ-
ные предприятия в регионе — это 
предприятия, которые находят-
ся в федеральной собственно-
сти. Самые разбазаривающиеся 
земли — это федеральные земли. 
Я предлагаю вернуть Дагестану 
какие-то предприятия. Вот, на-
пример, Махачкалинский мор-
ской порт.
— С портом сейчас проблемы — 
на него претендуют группы 
миллиардеров Сулеймана Ке-
римова и Зиявудина Магоме-
дова.
— Там будут проблемы до тех пор, 
пока люди не начнут заниматься 
делом. Вместо 12–14 млн оборота, 
на который способен порт, речь 
идет о 2–3 млн. Собственники, 
Министерство транспорта, знает 
о моей позиции, я им говорил: 
либо вы повышаете эффектив-
ность порта, либо вас надо сни-
мать. Собственнику я сказал, что 
надо быстрее проводить акцио-
нирование и приватизировать 
организацию: кто разработает 
лучшую программу по развитию 
порта  — тому его и передадут. 
Вместо этого втайне от меня порт 
начали от одной группы влияния 
передавать другой группе влия-
ния. А это что означает? Это оз-
начает, что мы переносим кон-
фликт в Дагестан, потому что за 
каждой группой влияния стоят 
300–500 человек.
— Вы встречаетесь с предста-
вителями этих групп влияния, 
выступаете модератором?
— Я им говорю: ребята, прекра-
тите тратить «патроны» друг на 
друга! Две группы дагестанцев, 
вместо того чтобы объединиться, 
решили конфликтовать. Два года 
назад по поручению президента 
я их посадил за стол переговоров, 
и они подписали соглашение о 
совместной деятельности, но ни 
те, ни другие это соглашение не 
выполнили. Мы заинтересованы 
как никто, чтобы порт развивался 
и приносил налоги и в наш, и в 
федеральный бюджет. Я вообще 
считаю, что нам для развития 
порта нужен третий человек, и мы 
уже ведем переговоры с опреде-
ленными людьми.
— Кто эти люди?
— Это люди, которые занимают-
ся в том числе портовым хозяй-
ством. В России достаточно состо-
ятельных людей.
— То есть вы даете сигнал кон-
фликтующим сторонам: если 
будете ссориться, то порт до-
станется третьей стороне?
— Да. Если вы будете неэффек-
тивно работать, порт уйдет от вас 
в другие руки. 

«Главная задача, которую я ставил,  
когда приходил к власти в республике, и которая 
непонятна пока в России — изменение токсичной 
среды, которая формировалась после развала 
СССР в регионе»

Экономика 
Дагестана

На 19,2% 
выросло промышленное 
производство в январе—
феврале 2016 года по 
сравнению с аналогичным 
периодом 2015-го 

На 1,6 п.п. 
сократилась дотационная доля 
доходов бюджета Дагестана 
в 2015 году по сравнению 
с 2014-м, составив 74,15%

Более чем 
на 2,6 млрд руб. 
увеличился дефицит 
бюджета в 2015 году 
по сравнению с 2014-м

84 118,9  
млн руб. 
 — доходы бюджета 
в 2015 году

18 384 руб. 
 — средняя месячная 
зарплата в январе—феврале 
2016 года

На 2,5 п.п. 
выросла средняя месячная 
зарплата в январе—феврале 
2016 года по сравнению 
с аналогичным периодом 
2015-го 
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Как прошла первая сделка «большой приватизации»

Алмазы со скидкой
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО,  
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ,  
СЕРГЕЙ ТИТОВ

Правительство продало пер-
вый актив, стоящий в плане 
приватизации на этот год. За 
10,9% АЛРОСА государство 
выручит около 52,2 млрд 
руб. — это больше, чем сум-
марные доходы от привати-
зации за последние два года, 
но чуть меньше рыночных 
котировок компании.

ДЕШЕВО, НО БЫСТРО

Старт приватизации АЛРОСА в 
среду, 6 июля, дал министр эко-
номического развития Алексей 
Улюкаев. Сбор предложений ин-
весторов занял в итоге всего пол-
тора дня: около 16:30 мск в пят-
ницу книга заявок была закрыта. 
Размещение прошло в ускоренном 
формате, в обычном режиме сдел-
ка могла бы занять от нескольких 
дней до двух-трех недель, объяс-
нял РБК финансист, знакомый с 
ходом подготовки к сделке.

Правительство продает 10,9% 
акций АЛРОСА по цене 65 руб. за 
бумагу, сказано в распоряжении 
премьер-министра России Дми-
трия Медведева, опубликованном 
в понедельник утром. Таким обра-
зом, федеральный бюджет получит 
52,2 млрд руб. ($812,5 млн). Это на 
3,8% ниже цены закрытия пят-
ничных торгов бумагами АЛРОСА 
на Московской бирже (67,55 руб. 
за акцию) и на 6% ниже средней 

стоимости компании за послед-
ние полгода, следует из расчетов 
Bloomberg.

Фактически АЛРОСА продали 
по нижней границе размещения. 
Банки-организаторы — «ВТБ Ка-
питал» и Sberbank CIB — решили, 
что заявки меньше 65 руб. за ак-
цию не будут участвовать в сдел-
ке, рассказывали в пятницу РБК 
несколько финансистов, знако-
мых с ходом размещения. Собе-
седник, близкий к организаторам 
размещения, тогда же уточнял, что 
у заявок ниже 65 руб. большая ве-
роятность «пролететь». Но окон-
чательная сумма сделки вполне 
соответствовала ожиданиям го-
сударства: в конце мая заммини-
стра финансов Алексей Моисеев 
говорил, что правительство рас-
считывает выручить от привати-
зации этого пакета АЛРОСА «свы-
ше 50 млрд руб.».

Более того, первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов, объявляя в 
понедельник об итогах первой в 
этом году приватизационной сдел-
ки на Московской бирже, заявил: 
«Сделка действительно успешна».

Продажа АЛРОСА по доходам 
уже превзошла все приватизаци-
онные сделки за последние два 
года: в 2014 году было реализова-
но госимущество на 29 млрд руб., в 
2015 году — на 7,4 млрд руб. Круп-
нейшей приватизационной сдел-
кой за последнее время остается 
продажа 5,66% акций «Роснефти» 
в 2013 году ($4,9 млрд, или около 
150 млрд руб. по курсу ЦБ на тот 
момент), всего за тот год государ-

ству удалось выручить за счет при-
ватизации 292,5 млрд руб.

IPO АЛРОСА прошло на Мо-
сковской бирже осенью 2013 года. 
Тогда Росимущество и Якутия про-
дали по 7%, еще 2% реализова-
ла структура самой алмазодобы-
вающей компании, напоминает 
«Интерфакс». Акции были разме-
щены по 35 руб. за штуку, всю ком-
панию инвесторы оценили тогда в 
258 млрд руб. (сейчас почти вдвое 
дороже — в 478,7 млрд руб.).

ВИРТУАЛЬНЫЙ ТРИЛЛИОН

Продажа 10,9% акций АЛРОСА — 
это первая из больших привати-
зационных сделок, заявленных на 
2016 год. «Я надеюсь, что мы с вами 
еще в течение этого года будем 
свидетелями и других сделок», — 
сказал в понедельник Шувалов. 
На очереди — продажа долей еще 
в трех госкомпаниях: 19,5% «Ро-
снефти» (основные претенден-
ты — китайские и индийские стра-
тегические инвесторы), 50,08% 
«Башнефти» (в числе интересантов 
назывались ЛУКОЙЛ, ННК Эдуар-
да Худайнатова и малоизвестная 
компания «Татнефтегаз») и 10,9% 
ВТБ. В общей сложности за счет 
«большой приватизации» в этом 
году правительство рассчитывало 
выручить до 1 трлн руб.

Шувалов считает, что следую-
щей целесообразно продать «Баш-
нефть», а осенью — «Роснефть». Ре-
шения по окончательному  способу 
продажи 19,5% «Роснефти» еще 
нет, сказал он. Власти отказались 

только от размещения этих бумаг 
на бирже, но они могут быть про-
даны как одному инвестору, так и 
нескольким стратегам. Контроль-
ный пакет «Башнефти» также мо-
жет быть продан пулу инвесто-
ров, добавил глава Росимущества 
Дмитрий Пристансков. «Когда го-
ворят о стратеге, это не значит, что 

может быть единственный стратег, 
это может быть клубная сделка, пул 
нескольких профильных инвесто-
ров, которые будут соответство-
вать определенным критериям 
и качествам», — отметил он.

Вероятность последующих сде-
лок министр экономического раз-
вития Алексей Улюкаев ранее оце-
нивал как 50 на 50. В конце июня 
замминистра энергетики и пред-
седатель совета директоров «Баш-
нефти» Алексей Текслер сказал, 
что при неблагоприятной ситуа-
ции приватизация этой компании 
может быть перенесена на следую-
щей год. Об этом же говорил и гла-
ва ВТБ Андрей Костин.

Продажа акций «Роснефти» в 
этом году тоже вряд ли состоит-
ся, говорил РБК еще в апреле фе-

деральный чиновник. «Чтобы за-
крыть сделку до [этого срока], уже 
сейчас должны быть конкрет-
ные покупатели и должна вестись 
огромная бумажная работа, а ее 
нет», — отмечал он. Долларовая 
цена акций компании почти в два 
раза ниже, чем была в 2013 году, 
указывал он.

Глава «Роснефти» Игорь Се-
чин в конце июня заявил, что его 
компания недооценена: ее «фун-
даментальная» стоимость вдвое 
выше, чем нынешняя рыночная 
оценка: $120–130 млрд против 
$56 млрд. В пятницу после обвала 
нефтяных котировок капитализа-
ция «Роснефти» на Лондонской 
бирже опустилась до $53,5 млрд. 
Исходя из этого 19,5% акций го-
скомпании на момент окончания 
торгов стоили $10,4 млрд, или 
668,2 млрд руб.

В июне Улюкаев говорил, что 
лучше всего к приватизации гото-
ва «Башнефть», но шансы на при-
ватизацию «Роснефти» в этом году 
сохраняются. По словам министра, 
интерес к госпакету «Роснефти» 
проявляли стратегические инве-

На очереди — продажа долей еще в трех 
госкомпаниях: «Роснефти», «Башнефти» 
и ВТБ. В общей сложности за счет «большой 
приватизации» в этом году правительство 
рассчитывало выручить до 1 трлн руб.

АЛРОСА в цифрах

Источник: данные компании, РБК

всех алмазов в России 
добывает АЛРОСА

1 млрд 
карат 

составляет общая ресурс-
ная база компании.  
Доказанные и вероятные  
запасы АЛРОСА превы- 
шают 600 млн карат

32,3 
млрд рублей

– чистая прибыль  
АЛРОСА в 2015 году.  

Выручка компании за тот же 
период составила  

224,5 млрд рублей

122 

карата 
– величина алмаза, который 
добыла АЛРОСА на трубке 
«Юбилейная» Айхальского 

горно-обогатительного 
комбината в феврале 2016 года

30% 
мирового рынка добываемого  
алмазного сырья принадлежит 

АЛРОСА

1-е место 
в мире занимает компания 

по объемам добычи алмазов 
в каратах

Около

52,2
млрд рублей
выручит государство 
от продажи 10,9% акций 
АЛРОСА

95% 
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Можно ли заработать 
на доставке еды 
за 8 минут 
с. 14

Банки снизили 
ставки по длинным 
рублевым вкладам 
с. 1620

млрд руб. 
вложили иностранные 
инвесторы в россий-
ские ОФЗ в июне с. 12

сторы, но официальных заявок 
еще не было.

ПОКУПАТЕЛИ АЛМАЗОВ

АЛРОСА — крупнейшая алмазо-
добывающая компания в мире по 
объемам добываемого алмазного 
сырья (30% мирового рынка).

Около 50% от объема разме-
щения — то есть примерно 5,5% 
акций — мог купить Российский 
фонд прямых инвестиций (РФПИ) 
и его соинвесторы, включая ближ-
невосточные, азиатские и запад-
ные фонды, накануне рассказывал 
РБК источник, знакомый с ходом 
размещения. При этом доля РФПИ 
существенно меньше, чем доля 
привлеченных международных 
фондов, указал он.

«Хотя сам РФПИ в итоге при-
обрел совсем небольшую часть от 
общего объема, нам удалось при-
влечь к размещению пул долго-
срочных инвесторов, включая 
суверенные фонды Ближнего Вос-
тока и Азии», — заявил гендирек-
тор фонда Кирилл Дмитриев. По 
данным Bloomberg, наряду с фон-
дом в приватизации участвовал 
его партнер Mubadala Development 
из ОАЭ и Charlemagne Capital Ltd.

Инвесторы из России претен-
довали на 35% объема размеще-
ния АЛРОСА, столько же были 
готовы приобрести европейские 

инвесторы, сообщил РБК дирек-
тор управления рынков акцио-
нерного капитала «ВТБ Капита-
ла» Борис Квасов. Еще 25% спроса 
пришлось на фонды с Ближнего 
Востока и из Азии, передал «Ин-
терфакс» со ссылкой на Квасова. 
Оставшиеся 5% спроса обеспечи-
ли американские инвесторы. «Это 
намного меньше, чем в 2013 году, 
когда состоялось IPO АЛРОСА», — 
сказал Квасов РБК.

За неделю до открытия книги 
заявок Шувалов провел совеща-
ние, на котором была согласована 
предварительная цена акций  — 
65 руб. за бумагу, рассказал РБК 

финансист, знакомый с ходом 
размещения. На тот момент око-
ло 70% от общего объема был готов 
выкупить РФПИ, остальное — ино-
странные фонды в лице минори-
тариев АЛРОСА: Oppenheimer, 
Genesis и Lazard, утверждает собе-
седник РБК. Oppenheimer и Lazard 
действительно были среди поку-
пателей акций АЛРОСА, сообщил 
Bloomberg со ссылкой на двух 
источников.

Позднее об интересе к участию 
в приватизации РБК сообщили не-
сколько крупных НПФ, в том числе 
фонды, входящие в группу Бориса 
Минца, НПФ Сбербанка, НПФ ВТБ 

и фонды, входящие в пенсионную 
группу «Сафмар» Михаила Гуцери-
ева и Микаила Шишханова.

НПФ вряд ли стали заметны-
ми участниками приватизации, 
считает финансист, знакомый с 
ходом размещения: они предпо-
читают вкладываться в более кон-
сервативные бумаги, чем в акции 
компаний. По словам Квасова, сре-
ди всех инвесторов на долю НПФ 
пришлось 20% проданных акций.

19 июля закрывается реестр ак-
ционеров для получения дивиден-
дов за 2015 год, новые акционеры 
смогут рассчитывать на выплату 
1,68 млрд руб.

Приватизация 10,9% АЛРОСА 
приведет к увеличению доли ак-
ций в свободном обращении, 
констатирует главный аналитик 
инвестиционного департамента 
ВТБ24 Станислав Клещев. За счет 
этого вырастет вес акций в фондо-
вых индексах, а значит, после при-
ватизации на них появится спрос 
со стороны индексных фондов, от-
мечает он.

Представители АЛРОСА и ор-
ганизаторов размещения — ВТБ 
Капитала и Sberbank CIB — отка-
зались от комментариев. 

При участии Яны Милюковой

«Роснефть» не продадут на бирже

Неэффективная продажа
Российские власти отказались от 
идеи продавать акции «Роснеф-
ти» (19,5%) на бирже, заявил Шу-
валов в понедельник в интервью 
телеканалу «Россия 24». «Мы 
первоначально думали, что, мо-
жет, продать «Роснефть» через 
биржу, затем мы отказались от 
этих планов», — пояснил он.
По его словам, «более успешно» 
можно продать этот пакет, ведя 
переговоры напрямую с потен-
циальными инвесторами. Это за-

явление было сделано по случаю 
первой приватизационной сдел-
ки в этом году — продажи 10,9% 
АЛРОСА на бирже.
В конце июня идею продажи 
акций «Роснефти» через биржу 
раскритиковал глава этой госком-
пании Игорь Сечин. «Публичная, 
биржевая продажа является край-
не неэффективной и может при-
вести к срыву [приватизации]», — 
заявил тогда он. Причиной этому 
могут послужить волатильность, 
политическая нестабильность на 

рынках привлечения капитала, а 
также дефицит средств.

В пользу совместной сделки
Шувалов сказал, что решения по 
окончательному способу прода-
жи «Роснефти» еще нет — отказа-
лись только по предложению ин-
вестконсультанта (итальянского 
банка Intesa) от размещения на 
бирже, но эти акции могут быть 
проданы как одному инвестору, 
так и нескольким стратегам.
В июне Bloomberg сообщал, что 

российские власти предпочли 
бы совместную сделку по прода-
же 19,5% «Роснефти» с Индией 
и Китаем. Среди претендентов 
назывались индийская ONGC и 
китайская CNPC. В понедельник 
19,5% «Роснефти» на Московской 
бирже стоили 675,5 млрд руб. 
($10,5 млрд).
Первый вице-премьер так-
же отметил, что после 10,9% 
АЛРОСА целесообразно продать 
50,08% «Башнефти», а осенью — 
«Роснефть».
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Туроператоры обошли запрет на чартеры

Лазейка в Турцию

Еще четыре рейса в неделю 
«Пегас туристик», Coral Travel и 
Anex Tour выкупили у турецко-
го лоукостера Pegasus, который 
выполняет регулярные переле-
ты в Анталью из Новосибирска 
и Краснодара на Boeing 737-800.

Совместная полетная про-
грамма трех туроператоров рас-
считана примерно на 4 тыс. ту-
ристов в неделю. Кроме того, они 
планируют покупать блоки мест 
на других рейсах, количество ко-
торых, однако, не раскрывают. 

ДАЛЬШЕ БОЛЬШЕ

11 июня вице-премьер Аркадий 
Дворкович (курирует в прави-
тельстве транспортный блок) за-
явил, что Минтранс представит 
свои предложения по возобнов-
лению чартерного авиасообще-
ния с Турцией через два-три дня. 
«Может быть, завтра-послезавтра 
будут от них предложения каки-
е-то, надеюсь на это, потому что 
все-таки курортный сезон там, 
тянуть долго нельзя, не хочет-
ся», — сказал он (цитата по ТАСС). 
Для возобновления перевозки, по 
словам Дворковича, достаточно 
лишь, чтобы Анкара предоста-
вила гарантии безопасности рос-
сийских туристов. 

После официального откры-
тия  чартеров на рынок объем 
перевозок увеличится в разы. 
Первым из туроператоров, еще 
1 июля, о начале чартерной про-
граммы поспешил заявить Anex 
Tour. Она должна была стартовать 
7 июля на самолетах связанной 
с туроператором авиакомпании 

Совместная полетная программа трех туроператоров рассчитана примерно на 4 тыс. туристов в неделю
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Сколько регулярных рейсов в Турцию зафрахтованы туроператорами

Перевозчик Туроператор Самолет Периодичность Рейсов в неделю Пассажиропоток 
в неделю*

АК «Россия» «Библиоглобус» Boeing 737-800 Ежедневно из Москвы, три раза 
в неделю из Санкт-Петербурга

10 1800

Pegasus Airlines «Пегас Туристик», Coral Travel 
(из регионов)

Boeing 737-800 4 рейса в неделю из Новосибирска 
и Краснодара

4 720

Turkish Airlines «Пегас Туристик», Coral Travel 
(из Москвы)

Boeing 737-800 
или А320/А321

Два рейса ежедневно 14 2520

Всего: 28 5040

*Из расчета 180 пассажиров на борт 
Источник: данные компаний, расчеты РБК
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Лидеры рынка
с Еленой Хруповой

«Катэк-авиа» (работает под брен-
дом Azur Air). но из-за отсутствия 
соответствующего разрешения 
программу пришлось свернуть, 
а туристов, купивших билеты на 
несостоявшиеся рейсы, переори-
ентировать на альтернативные 
направления, например Тунис, с 
размещением на лучших услови-
ях на ближайшие даты без допла-
ты, рассказывает представитель 
Anex Tour Екатерина Желдак.

Теперь начало турецкой чар-
терной программы Anex Tour из 
Москвы перенесена на 18 июля. 
При наличии разрешения со сто-
роны властей она будет восста-
новлена в полном объеме, гово-
рит Желдак. Ранее представитель 
Azur Air рассказывала, что туро-
ператор направил запрос на ор-
ганизацию полетов в Анталью с 
частотой семь раз в неделю из 
столичного Домодедово и один-
два раза в неделю — из Петербур-
га, Ростова-на-Дону, Екатерин-
бурга и Новосибирска. 

В пресс-службе другого круп-
ного туроператора «Тез Тур» РБК 
сказали, что в целом параметры 
полетной программы определе-
ны, но окончательное решение 
зависит от даты возобновления 
чартерных перевозок. Речь бу-
дет идти о ежедневной чартер-
ной программе из Москвы.

Представитель Coral Travel Ма-
рина Макаркова отмечает, что 
если будет получено разрешение 

на организацию чартеров, опера-
тор готов поставить рейсы в Ан-
талью не только из Новосибирска, 
но и из других сибирских городов.

ПОТОЛОК ПРОДАЖ

Опрошенные РБК туроператоры 
говорят, что туры в Турцию поль-
зуются высоким спросом, и само-
леты, блоки мест в которых им 
удалось выкупить, загружаются 
полностью. Глубина продаж от-
носительно невелика  — одна-две 
недели, но это туроператоры объ-
ясняют безвизовым режимом, 

действующим между Россией и 
Турцией.

Ждать кардинального пере-
распределения турпотоков в 
пользу Турции, однако, не стоит, 
считает Анна Подгорная из «Пе-
гас туристик». По ее мнению, ту-
роператоры не станут снимать 
самолеты с других направлений 
ради Турции. «Ломать полетные 
программы экономически край-
не нецелесообразно. У нас про-
плачены отели в Тунисе, Греции, 
Болгарии... идут продажи. Поло-
вина лета уже прошла», — объяс-
няет топ-менеджер. 

Исполнительный директор 
Ассоциации туроператоров 
России Майя Ломидзе считает, 
что даже при скорейшем воз-
обновлении чартерных про-
грамм нынешний год будет не-
сопоставим с прошлым. Тогда, 
по данным Ростуризма, Турцию 
посетили 3,5 млн туристов из 
России. В интервью РБК со-
владелец компании «Тез Тур» 
Александр Буртин оценивал, 
что летом, в высокий сезон, на 
отдых в эту страну каждую не-
делю выезжали около 100 тыс. 
россиян. 

Как ссорились и мирились Россия и Турция

Ссора
В ноябре 2015 года турецкий 
истребитель сбил российский 
бомбардировщик Су-24, упав-
ший на территории Сирии. 
Инцидент вызвал кризис в дву-
сторонних отношениях и эконо-
мические санкции со стороны 
Москвы. Указ в отношении Тур-
ции президент Владимир Путин 
подписал в конце 2015 года. 29 
декабря правительство сооб-
щило, что турецким компаниям 
запрещено заниматься проек-
тированием, строительством, 
гостиничным и туристическим 
бизнесом, деревообработкой, 

а также работать по госзака-
зу. Вторым постановлением 
Россия ввела эмбарго на ввоз 
турецких овощей и фруктов, а 
третьим запретила чартерные 
рейсы и продажу туров в Тур-
цию.

Примирение
28 июня президент Турции 
Реджеп Тайип Эрдоган принес 
извинения за сбитый россий-
ский Су-24, и состоялся первый 
после длительного перерыва 
телефонный разговор прези-
дентов России и Турции. Они 
договорились о личной встре-

че и снятии ограничений на 
поездки в Турцию российских 
туристов. 30 июня Владимир 
Путин поручил правительству 
начать процесс нормализации 
торгово-экономических связей 
с Турцией. На следующий день 
начался процесс снятия санк-
ций, тогда же в Сочи состоялась 
встреча министров иностран-
ных дел России и Турции — 
Сергея Лаврова и Мевлюта 
Чавушоглу. По ее итогам главы 
внешнеполитических ведомств 
объявили, что намерены про-
должить нормализацию двусто-
ронних отношений. 

Турецкий эффект

Курорты дешевеют
Отмена запрета на организо-
ванные туристические поезд-
ки в Турцию привела к сниже-
нию цен на другие курорты, 
популярность которых с нача-
ла июля снизилась. Как сооб-
щила 11 июля газета «Коммер-
сантъ» со ссылкой на данные 
АТОР, за предыдущие шесть 
дней падение цен на популяр-
ные курорты составило 10–11%. 
Например, средняя стоимость 
недельного тура в Тунис, по 
словам представителя агент-
ства «Онлайнтур», снизилась 
на 40%, до 30 тыс. руб.
Падение цен в туристической 
отрасли объясняют реакцией 
на падение популярности 
курортных направлений. Как 
рассказала представитель 
Российского союза туринду-
стрии Ирина Тюрина, на ми-
нувшей неделе спрос на Кипр 
сократился на 30%, Тунис 
потерял 15%, Греция — 5%.

Все ждут чартеров
По данным «Онлайнтура», 
доля запросов на путевки в 
Турцию на минувшей неделе 
сократилась с 45 до 25%. По 
информации Tutu.ru, если 
4 июля на страну приходилось 
36,19% запросов, то в конце 
прошлой недели — 18,19%.
Причина в том, что запрет 
на чартерные перевозки в 
Турцию пока не отменен, а 
при регулярном рейсе сохра-
няется высокая средняя цена 
в 50 тыс. руб. при условии раз-
мещения в трехзвездочном 
отеле. «Это все-таки довольно 
дорого. Рынок ждет, что после 
открытия чартерных перевоз-
ок цены снизятся как минимум 
на 30%», — предположила ис-
полнительный директор АТОР 
Майя Ломидзе.

Цена вопроса

Согласно сервису «Яндекс.
Путешествия» (агрегирует пред-
ложения по пакетным турам 
различных туроператоров), сто-
имость тура в Турцию на 7 дней 
в отель категории три звезды по 
системе «все включено» с вы-
летом 16 июля на двоих человек 
начинается от 86,2 тыс. руб. Этот 
самый дешевый тур предлагает 
«Библио Глобус». Минимальная 

стоимость аналогичной поездки 
от «Тез Тур» составит  95,9 тыс. 
руб. «Пегас туристик» предлагает 
отдых того же уровня с вылетом 
17 июля от 90 тыс. руб. Однако с 
18 июля картина меняется. Самое 
дешевое предложение у Anex 
Tour — 63,3 тыс. руб. с расчетом 
на возобновление чартерных 
перевозок. «Библио Глобус» за 
похожий тур просит 78,6 тыс. руб.

Вовремя договорились

В марте 2016 года туропе-
ратор «Библио Глобус» и 
авиакомпания «Россия» 
заключили соглашение о дол-
госрочном сотрудничестве на 
период до 2018 года. Туропе-
ратор получил в пользование 
13 лайнеров, включая восемь 
Boeing 737-800 и пять Boeing 
747. По данным отраслевого 
портала Tourdom.ru, в течение 

2016 года «Библио Глобус» 
планировал перевезти на 
них около 2 млн туристов. 
Широкофюзеляжные Boeing 
747 достались «России» 
от прежнего лидера рынка 
чартерных перевозчиков — 
обанкротившейся в 2015 году 
«Трансаэро», которая до этого 
была ключевым партнером 
«Библио Глобуса». 
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После Brexit иностранцы начали вкладываться в российские госбумаги

Россия без риска
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Спрос иностранных инве-
сторов на российские ОФЗ 
в июне вырос в четыре раза: 
за прошлый месяц они вло-
жили в российские госбумаги 
20 млрд руб.

В июне иностранные инвесторы 
вложили в российские ОФЗ около 
20 млрд руб., свидетельствуют дан-
ные обзора ликвидности банков-
ского сектора и финансовых рын-
ков, подготовленного ЦБ. В  мае 
они обеспечили менее 5 млрд руб. 
притока в госбумаги. Основной 
спрос на госбумаги традиционно 
обеспечивают банки: в июне они 
вложили в ОФЗ немногим менее 
80 млрд руб.

В ЦБ полагают, что иностран-
ные инвесторы вкладывали день-
ги в российские государственные 
бумаги из-за роста рисков на фоне 
итогов референдума в Великобри-
тании, где население проголосова-
ло за выход страны из Евросоюза. 
«После оглашения результатов ре-
ферендума (23 июня) резко повы-
силась волатильность на мировых 
финансовых рынках, что сопрово-
ждалось снижением цен на нефть 
и продажей международными ин-
весторами рисковых активов. Это 
событие способствовало продолже-
нию перетока средств нерезиден-
тов в наименее рисковые сегменты 
российского фондового рынка», — 
говорится в обзоре регулятора. 
В обзоре Банка России отмечено, 
что за счет спроса нерезидентов и 
банков Минфину удалось выпол-
нить план заимствований на 85,3%.

Всего с начала года Минфин 
разместил ОФЗ на 518 млрд руб., 
270  млрд руб. из них  — во вто-
ром квартале. В третьем кварта-
ле ведомство рассчитывает занять 

на внутреннем долговом рынке 
240 млрд руб. Аналитик ФК «Урал-
сиб» Дмитрий Дудкин не исключа-
ет, что общий размер квоты по вну-
тренним займам (800 млрд руб. на 
2016 год) может быть увеличен пра-
вительством до 1 трлн руб. для фи-
нансирования дефицита бюджета.

Регулятор также отмечает, что 
в прошлом месяце нерезиденты 
активно продавали акции и кор-
поративные облигации. По дан-
ным Московской биржи, в июне 

иностранные инвесторы вывели с 
российского рынка акций 42 млрд 
руб. Согласно данным Московской 
биржи, в основном они продава-
ли бумаги нефтегазового сектора.

Минфин ранее также сообщал 
о повышенном спросе на ОФЗ со 
стороны нерезидентов. «Мы ви-
дим повышенный интерес к бу-
магам правительства, в том числе 
новым, которые пользуются спро-
сом. Наши инструменты пользу-
ются спросом и у иностранных 

инвесторов, которые вкладывают-
ся в облигации федерального зай-
ма», — сказал министр финансов 
Антон Силуанов журналистам в 
четверг, 7 июля (цитата по Reuters). 
В 2017 году ведомство планирует 
увеличить объем внутренних за-
имствований в четыре раза.

Силуанов также добавил, что 
наряду с внутренними инвестора-
ми в следующем году может быть 
увеличена и доля иностранцев, ко-
торые будут участвовать в покуп-

ке ОФЗ. «Условия у нас неплохие, 
бумаги интересные. Поэтому мы 
видим потенциал роста участия 
иностранцев на финансовом рын-
ке России», — сказал министр.

По данным ЦБ, доля нерезиден-
тов в ОФЗ на 1 мая 2016 года со-
ставила 22,6%. В декабре 2014 года 
нерезиденты владели 24,2% рос-
сийских ОФЗ, но после повышения 
ключевой ставки Банком России и 
девальвации рубля доля иностран-
цев упала до 18%. 

Transparency International составила рейтинг прозрачности компаний 
на развивающихся рынках

Китай в мешке
ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН

В рейтинге прозрачности от-
четности компаний с развива-
ющихся рынков Transparency 
International последние места 
заняли компании из Китая. 
Среди компаний из России 
наибольшую прозрачность 
продемонстрировал Evraz.

В исследовании «Прозрачность 
в корпоративной отчетности» 
Transparency International про-
анализировала отчетность ста 
крупнейших компаний из 15 раз-
вивающихся рынков. Компании 
оценивались по трем критери-
ям — принимаемые антикорруп-
ционные меры, прозрачность 

отчетности в организационной 
структуре компании, а также клю-
чевые показатели, которые ком-
пания раскрывает в каждой стра-
не, в которой ведет деятельность.

Компаниям присваивались бал-
лы по десятибалльной шкале. Пер-
вые три строчки по прозрачности 
заняли компании из Индии — со-
товый оператор Bharti Airtel (7,3), 
телекоммуникационная компа-
ния Tata Communications (7,0) и 
автопроизводитель Mahindra & 
Mahindra (6,7).

Худшие показатели по про-
зрачности корпоративной от-
четности показали китайские 
компании. Из 15 компаний с 
худшей прозрачностью, где этот 
показатель составил 1 и ниже, 

14 — китайские. При этом у трех 
компаний (производителя авто-
запчастей Wanxiang Group, про-
изводителя электронной техники 
Galanz и автопроизводителя Chery 

Automobile) показатель прозрач-
ности составляет 0 баллов. Из 
ста компаний, представленных 
в рейтинге, Китай представляют 
37, однако их средний бал очень 
невысокий  — 1,6. Transparency 

International обратилась к ки-
тайскому правительству с призы-
вом «немедленно принять меры 
по повышению стандартов про-
зрачности и открытости бизнеса». 

Самой прозрачной компанией из 
КНР оказался производитель те-
лекоммуникационного оборудо-
вания ZTE (5,9 балла).

В рейтинге Transparency пред-
ставлены пять российских ком-

паний. Наиболее высокие пози-
ции с показателем прозрачности 
5,2 занимает металлургическая 
компания Evraz, следом за ней 
идет «Норильский никель» (5,0). 
В рейтинге трехлетней давно-
сти лидерство среди российских 
компаний принадлежало «Ру-
салу» с показателем 6,2, теперь 
показатель прозрачности ком-
пании — только 3,3. В рейтинге 
из российских компаний также 
представлены «Северсталь» (2,2) 
и ЛУКОЙЛ (2,2).

Общий уровень прозрачно-
сти корпоративной отчетности в 
развивающихся странах, согласно 
рейтингу TI, оказался достаточно 
невысоким: показатели 75 из ста  
компаний — ниже 5 баллов. 

Худшие показатели по прозрачности 
корпоративной отчетности показали 
китайские компании. Из 15 компаний с худшей 
прозрачностью 14 — китайские

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

ОБЛИГАЦИИ

Иностранцы 
и российские ОФЗ

Около 20 млрд руб.
вложили в июне иностранные 
инвесторы в российские ОФЗ, 
в мае — около 5 млрд руб.

На 518 млрд руб.
разместил Минфин ОФЗ с на-
чала 2016 года, 270 млрд руб. из 
них пришлось на второй квартал

240 млрд руб.
рассчитывает занять мини-
стерство на внутреннем долго-
вом рынке в третьем квартале

24,5 млрд руб.
занял Минфин на двух аук-
ционах по размещению ОФЗ 
6 июля. 20 млрд были размеще-
ны с доходностью 8,57% годо-
вых, 4,5 млрд — 11,6% годовых

22,6%
составила доля нерезидентов 
в ОФЗ на 1 мая 2016 года

Источник: ЦБ, Минфин
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Brexit и ослабление фунта подстегнули интерес иностранных инвесторов к российским долговым инструментам
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Компания Федора Бондарчука стала лидером по кассовым сборам в России

Передовики проката
НАСТЯ БЕРЕЗИНА

Кинокомпания Art Pictures 
Studio, основным владель-
цем которой является Федор 
Бондарчук, оказалась круп-
нейшей по кассовым сборам 
в 2015 году, говорится в ис-
следовании Movie Research. 
За год Art Pictures Studio 
выпустила семь картин, их 
совокупные кассовые сборы 
в России составили более 
1,54 млрд руб. Больше всего 
в прокате собрал Духless 
2 режиссера Романа Пры-
гунова. Премьера картины 
состоялась в марте 2015 года.

Второй по размерам кассовых 
сборов по итогам прошлого 
года стала петербургская кино-
компания СТВ Сергея Сельяно-
ва. За 2015 год студия выпустила 
семь фильмов, которые принес-
ли около 1,49 млрд руб. Самым 
кассовым оказался мультфильм 
«Три богатыря. Ход конем» 
(премьера состоялась 1 января 
2015 года), который СТВ сдела-
ла совместно со студией ани-

мационного кино «Мельница». 
Последней работа над «Тремя 
богатырями» позволила стать 
четвертой киностудией России 
по объемам кассовых сборов 
(963 млн руб.).

Третьей в списке крупней-
ших продюсерских компаний с 
точки зрения сборов оказалась 
студия «ТаББак» Тимура Бек-

мамбетова. За прошедший год 
киностудия выпустила на экран 
семь фильмов, которым удалось 
собрать почти 1,4 млрд руб. Са-
мым денежным фильмом кино-
студии оказался «Самый луч-
ший день», который вышел на 
экраны 24 декабря 2015 года.

Лидером по числу картин 
оказалась кинокомпания Enjoy 
Movies. За 2015 год она выпу-
стила девять фильмов, которые 

принесли 831,6 млн руб. Самой 
успешной картиной оказалась 
комедия «Что творят мужчины 
2» (премьера состоялась 1 янва-
ря 2015 года).

По итогам 2015 года сово-
купные сборы кинопроката в 
России составили 43,4 млрд 
руб., писал РБК. Общая посе-
щаемость кинотеатров за про-

шедший год достигла 173 млн 
зрителей, что на 1% больше по 
отношению к 2014 году. Россий-
ские фильмы в 2015 году посмо-
трели 31 млн человек, или чуть 
менее 18% от общего числа зри-
телей, по данным Единой авто-
матизированной информаци-
онной системы (ЕАИС). Годом 
ранее доля российского кино в 
общем прокате была сопоста-
вимой. 

За год Art Pictures Studio выпустила 
семь картин, их совокупные 
кассовые сборы в России 
составили более 1,54 млрд руб. 

КИНОРЫНОК

ИНФОГРАФИКА

Производство кино в России

Источник: Минкультуры РФ, Фонд кино, Movie Research

Кинопроизводство 
с государственной поддержкой

 Игровые полнометражные фильмы     
 Мультипликационные фильмы

Объем государственной 
финансовой поддержки 
кинопроизводства, млрд руб.

Сумма производственных 
бюджетов российских фильмов, 
млрд руб.

Средний производственный 
бюджет российского фильма, 
млн руб.
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Можно ли заработать на доставке еды за 8 минут

Обед на максимальной скорости
ТАТЬЯНА ОДИНЦОВА

Алексей Овчинников ре-
шил, что главное в доставке 
еды — скорость: его проект 
«Голод» обещает привезти еду 
за 8 минут. Но пока время до-
ставки вдвое больше, а для вы-
хода в ноль сервису нужно 
увеличить объемы вчетверо.

ОЧЕНЬ БЫСТРАЯ ЕДА

32-летний выпускник экономиче-
ского факультета МГУ Алексей Ов-
чинников — серийный стартапер. 
В 2011 году одновременно с рабо-
той в РЖД, где Овчинников уча-
ствовал в проекте «Умный вокзал», 
он создал компанию Univer Club, 
которая производила и продавала 
толстовки с логотипами универ-
ситетов. В 2013 году Овчинников 
уволился и на деньги, вырученные 
от продажи толстовок, начал экс-
портировать краски из Индии и 
устраивать фестивали красок.

Предприниматель часто за-
сиживался с коллегами в офисе, 
а тратить время на обеды и ужи-
ны в кафе не хотелось. «Нам при-
шла идея «по щелчку» доставлять 
в офисы что-то вкусное и полез-
ное, ограничивая при этом выбор 
человека, — рассказывает Овчин-
ников. — Сначала мы вообще ду-
мали доставлять «кота в мешке», то 
есть неизвестное блюдо-сюрприз. 
Но в итоге решили, что неизвест-
ность — это вовсе не так круто, как 
кажется».

Рынок доставки еды в Москве — 
один из самых конкурентных. 
Многие рестораны готовы приво-
зить еду сами, работают отдельные 
специализированные сервисы до-
ставки вроде Jacks, есть и несколь-
ко крупных агрегаторов — Delivery 
Сlub, Room service и др. Фонд 
AddVenture оценивал в прошлом 
году объем рынка доставки еды в 
РФ в сумму около $1,5 млрд в год, 
$900 млн из которых приходилось 
на Москву.

Но когда Овчинников стал за-
казывать еду у разных сервисов 
и ресторанов, то обнаружил, что 
в среднем заказ привозят через 
80  минут, а за это время можно 
успеть сходить в кафе. Большой ас-
сортимент блюд принято считать 
достоинством сервиса доставки, 
но выбор тоже требует времени. 
«Например, Delivery Club предла-
гает блюда очень многих ресто-
ранов, у каждого большое меню. 
А прежде чем что-то заказать, хо-
чется еще и отзывы изучить. В ито-
ге только на выбор обеда уходит 
минут 30», — говорит Овчинников.

Предприниматель придумал 
создать предельно аскетичный 
сервис — как в самолете, где надо 
делать простой выбор: рыба, ку-
рица или мясо. «Мы ориентиро-
вались на мужчин, много работа-
ющих и зарабатывающих, которые 
экономят свое время и для кото-
рых важны не развлечения, а ре-
зультат»,  — объясняет Алексей. 
Главным конкурентным преиму-

ществом создатели проекта реши-
ли сделать скорость доставки: она 
должна была быть в несколько раз 
выше, чем в среднем на рынке.

Стартапы экспресс-доставки — 
модная тема во всем мире. Одним 
из первых стал проект Spriq, до-
ставляющий еду в Сан-Франциско 
за 15 минут. Компания стартова-
ла в 2013 году, привлекла $52 млн 
инвестиций и поглотила своего 
прямого конкурента SpoonRocket. 
Два года назад в Англии появился 
проект EatFirst, недавно он при-
влек $8 млн инвестиций. В Греции 
есть похожий проект Forkee, кото-
рый привлек $3 млн инвестиций. 
Концепция везде похожая: мини-
мальный выбор блюд, максималь-
ная скорость доставки.

СКОРОСТЬ ИМЕЕТ ЗНАЧЕНИЕ

На запуск проекта, который полу-
чил название «Голод», Овчинников 
потратил 3 млн руб. собственных 
средств, из которых 2,5 млн руб. 
ушло на оплату разработки при-
ложения. Несколько месяцев «Го-
лод» отрабатывал бизнес-модель, 
пытаясь сократить временные за-
траты на каждом этапе. Выясни-
лось, что 60% времени ожидания 
заказа тратится на готовку блюда 
и лишь 40% уходит на дорогу к кли-
енту. Овчинников решил готовить 
блюда заранее и развозить их по 
мере поступления заказов.

Первым делом надо было опре-
делить максимально короткое вре-
мя доставки. Для этого сотрудни-
ки «Голода» написали программу, 
которая случайным образом соз-
давала заказы в районе Садового 
кольца. По тестовым маршрутам 
ездили реальные курьеры по на-
стоящим пробкам. Кому-то уда-
валось доехать за 3 минуты, а ко-
му-то — за 26, но среднее время 
составило 8 минут. Теперь имен-
но за такое время сервис обещает 
доставить еду на своем сайте и в 
приложении.

Проблемная точка  — путь от 
машины в офис. В центре горо-
да курьер, как правило, тратит на 
него столько же времени, сколько 
на саму поездку: надо найти ме-
сто для парковки, нужный офис и 
рассчитаться с клиентом. Поэто-
му в «Голоде» решили, что расчет 
будет только безналичным, а глав-
ное, клиент сам должен будет вы-
йти из здания. «Все эксперты нам 
говорили, что это не сработает: 
российский потребитель не пой-
дет на улицу. Но наши опросы по-
казали, что люди готовы, если речь 
идет о быстрой доставке. Впослед-
ствии гипотеза подтвердилась», — 
рассказывает Алексей.

Для того чтобы обеспечить ско-
рость доставки, было решено огра-
ничить территориальный охват: 
«Голод» работает внутри Садового 
кольца и в радиусе примерно 1 км 

от него. По расчетам Овчиннико-
ва, на этой небольшой территории 
сосредоточено 4 млн рабочих мест. 
Вся территория доставки поделе-
на на восемь секторов, каждый 
обслуживает одна машина. Води-
тель сразу же набирает обеды на 
день и ждет поступления заказов 
в своем районе. В каждой маши-
не есть две термосумки для горя-
чих блюд и для холодных. Сумки 
с нагревательными элементами 
стоимостью 3 тыс. руб. изготови-
ли специально для стартапа, так 
как имеющиеся на рынке аналоги 
«сжигали» прикуриватели машин.

Редакция РБК находится вне 
зоны действия «Голода», поэтому 
мы попросили заказать ланч маму 
автора материала. Программа по-
обещала доставить ей еду через 
11  минут. Но затем система по-
меняла трех курьеров, а реальное 
время доставки составило 35 ми-
нут. Алексей Овчинников оправ-
дывается: 8 минут — это идеал, к 
которому компания стремится. 
Реальное среднее время доставки, 
по его словам, сейчас составляет 
около 15 минут. «Клиент может в 
любой момент вернуть деньги за 
заказ в приложении, если ему не 
нравится время доставки или у 
него поменялись планы», — уве-
ряет Овчинников.

Первая версия приложения для 
IOS в App Store вышла в ноябре 
2015 года. Его сделали минима-

листичным: в центре экрана одна 
большая кнопка «Заказать». Выше 
кнопки нескольких блюд, ниже — 
карта. Уже при первом заказе карта 
«привязывается» к приложению, и 
никаких дополнительных паролей 
после этого вводить не нужно.

«ВСЕ СРАЗУ ПОШЛО НЕ ТАК»

Работу сервис начал в марте 
2016 года. Алексей разместил пост 
в Facebook, предложив друзьям по-
пробовать, дать обратную связь. 
Друзья Овчинникова в первый же 
уик-энд cделали 500 установок.

Все сразу пошло не так, как 
предполагалось, рассказывает 
предприниматель. Например, ко-
манда считала, что заказчиками 
будут прежде всего засидевшиеся 
до вечера трудоголики, но оказа-
лось, что людей, нуждающихся в 
ужинах, в 30 раз меньше, чем тех, 
кто хочет обедать. Поэтому часы 
работы сервиса, который снача-
ла доставлял с 12 дня до полуно-
чи, пришлось изменить: теперь он 
работает с 12 до 17.

Связываться с готовкой блюд 
Овчинников не собирался с самого 
начала. Первым партнером проек-
та по изготовлению блюд стала не-
большая компания, также прохо-
дившая акселерацию в «Сколково», 
Mr.Pit. Она специализируется на 
низкокалорийных питах. В меню 
у сервиса на старте было всего два 

Проект «Голод» (на фото — его основатель Алексей Овчинников) с самого начала решил не связываться с готовкой блюд, а сосредоточиться только 
на стремительной доставке
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«Нам пришла идея «по щелчку» доставлять 
в офисы что-то вкусное и полезное, ограничивая 
при этом выбор человека, — рассказывает 
Овчинников. — Сначала мы вообще думали 
доставлять «кота в мешке», то есть 
неизвестное блюдо-сюрприз. Но в итоге решили, 
что неизвестность — это вовсе не так круто, 
как кажется»

горячих блюда: пита по-гречески 
из курицы, вегетарианская пита, 
стоимостью 200 руб.

Но кормить клиентов каждый 
день только питой было нереаль-
но. «Голод» стал искать более круп-
ного партнера — им стал ресторан 
Easy Briх. Но тут подвела цено-
вая политика — средний чек вы-
рос до 350–500 руб., а спрос упал. 
«Цена на наш обед должна все-та-
ки не превышать 300–400 руб.», — 
подсчитал Овчинников. «Голод» 
пробовал сотрудничать с ресто-
раном The Hummus, лапшичной 
Doodles, кафе с пирогами Pie Point 
и другими ресторанами. Блюда, 
которые предлагались клиентам, 
заказывались по меню, но для «Го-
лода» рестораны делали скидку от 
30%: рестораторы заинтересова-
ны в продажах больших объемов 
однотипных блюд, а «Голод» сра-
зу выкупал партию блюд и брал на 
себя проблемы с остатками.

Сейчас «Голод» выбрал одно-
го партнера — фабрику-кухню Eat 
Lunch, у которой нет собственного 
ресторана. «В Eat Lunch очень хо-
рошо понимают нашего клиента, 
они готовы менять меню, дораба-
тывать, стремятся удивить клиен-
та», — говорит Овчинников. «Сво-
ими силами у нас не получалось 
сделать доставку день в день, а у 
Алексея была готовая концепция. 
Сейчас «Голод» — наш основной 
канал сбыта, для них мы готовим 
90% всех ланчей», — рассказыва-
ет Степан Низкий, основатель Eat 
Lunch.

ЭКОНОМИКА «ГОЛОДА»

К 3 млн руб., потраченным на 
старте, через месяц после запуска 
Овчинников добавил еще 3,4 млн 
руб., привлеченных у бизнес-анге-
ла за 20% компании. Имя инвестора 
Овчинников не называет, говорит 
лишь, что это топ-менеджер круп-
ной российской компании. По дан-

ным СПАРК, 57% ООО «Универ 
клаб» принадлежит Овчинникову, 
38 и 5% —  его сотрудникам Вале-
рии Макаровой и Анне Потаповой.

Два программиста-математика 
работают на «Голод» в Москве, еще 
пять в Новосибирске. Сам Овчин-
ников выполнял роль product-ме-
неджера. Саму доставку осущест-
вляют 14 курьеров на собственных 
машинах. До конца года их число 
должно достигнуть 50. Ставка во-
дителя — 400 руб. в час.

Ланч у «Голода» можно заказать 
за 330 руб., его себестоимость со-
ставляет около 170 руб. Средний 
чек — 680 руб. (заказывают обе-
ды обычно по двое-трое), компа-
ния сейчас работает над его уве-
личением до 800 руб. Если раньше 
в состав обеда входили суп, салат, 
горячее блюдо, компот и булочка, 
то в ближайшее время напиток бу-
дет продаваться отдельно. В пла-
нах — привозить завтраки: 35% из 

1200 опрошенных клиентов заяви-
ли, что готовы заказывать завтраки.

Себестоимость доставки  — 
90–95 руб., средняя цена по рын-
ку — 150–200 руб. Цену доставки в 
«Голоде» назначили в 47 руб. — раз-
ницу проект компенсирует за счет 
наценки на еду.

Сегодня 70% клиентов серви-
са — сотрудники офисов, распо-
ложенных в бизнес-центрах клас-
са В или С в возрасте от 25–40. 
Хотя меню у «Голода» небольшое 
и обновляется крайне редко, около 
70% клиентов — постоянные.

В марте «Голод» продавал при-
мерно 30 порций в день, в июне — 
около 80, сейчас, по словам Ов-
чинникова, вышел на 100 порций. 
Выручка компании в июне, по рас-
четам РБК, должна была превы-
сить 500 тыс. руб. «Чтобы выйти 
на окупаемость, мы должны кор-
мить 400 человек в день. Эту цель 
при сохраняющемся темпе роста 
можно достигнуть к концу года», — 
подсчитал Алексей.

Объем рынка экспресс-достав-
ки Москвы Овчинников оценивает 
в 6 тыс. заказов в день. Но сейчас в 
борьбу за него вступает самый до-
рогой стартап в мире: в июне глава 

петербургского офиса Uber Михаил 
Фишер заявил, что уже в 2016 году 
в России может заработать сервис 
экспресс-доставки ланчей Uber 
Eats. Сейчас эта услуга пользуется 

спросом в Чикаго, Лос-Анджеле-
се, Нью-Йорке, Торонто, Барсело-
не. Еще один сервис заказа такси, 
Gett, запустил доставку еды еще в 
прошлом году. 

Взгляд со стороны

Партнеры

Степан Низкий, 
сооснователь Eat Lunch:
«МЫ ПОЛНОСТЬЮ 
ПОДСТРАИВАЕМСЯ 
ПОД «ГОЛОД»

Наш проект Eat Lunch запустился 
больше года назад, с Алекcеем 
Овчинниковым мы сотрудничаем 
с середины марта. Мы пробовали 
работать со своими клиентами 
по доставке на следующий день, 
но большинство желало полу-
чить обед в течение максимум 
двух часов.
В том, что касается блюд, мы 
полностью подстраиваемся под 
«Голод», если у них есть замеча-
ния или пожелания, то мы всегда 
их учитываем. Если меню следует 
обновить, то в течение недели 
мы его разрабатываем и с по-
мощью курьеров отслеживаем, 
сколько оно сохраняет вкус и 
внешний вид в контейнере. Блю-
да, которые мы готовим, имеют 
привлекательный внешний вид 
и не теряют вкусовые качества в 
течение пяти часов. Мы как-то го-
товили ризотто с белыми гриба-
ми, но отказались от этого, потому 
что оно «живет» только два часа.

Конкуренты

Алексей Гисак, 
основатель компании «Воккер»:
«МОДЕЛЬ РАБОТАЕТ, КОГДА 
ВЫ ВОЗИТЕ ОФИГЕННУЮ ЕДУ»

Проект «Голод» очень интересен. 
Они работают по модели, кото-
рая существует в Америке, — это 
быстрая доставка ресторанного 
качества еды за вменяемые 
деньги. Когда я начал общаться 
с Романом Макаровым во время 
акселерации проекта в «Сколко-
во», ребята стали делать мобиль-
ное приложение, но плохо по-
нимали в специфике общепита, 
поэтому какие-то особенности я 
старался до них донести. В дан-

ном случае приложение, может, 
и двадцатая вещь, важнее нала-
дить логистику, процесс, возить 
быстро.
В случае с «Голодом» важно, 
откуда берется еда, в будущем 
им, конечно, нужно будет делать 
свой цех. И вопрос не в качестве, 
просто своя кухня позволит 
ребятам сделать цену меньше. 
На мой личный взгляд, такая мо-
дель работает, когда вы возите 
офигенную еду, ресторанную, но 
берете за нее денег меньше, чем 
это стоило бы в ресторане (около 
250–300 руб. за полноценное 
блюдо с гарниром), и привозите 
за 15–20 минут. В целом этот про-
дукт не может быть невостребо-
ванным.
Доставка в мегаполисе очень ак-
туальна, потому что времени нам 
не хватает всегда, в будущем 
этот рынок точно будет только 
расти. Причем падение поку-
пательной способности этому 
способствует — доставка может 
замещать посещение ресторана.

Даниил Мордовский, 
управляющий директор 
Delivery Club:
«СРЕДНЕЕ ВРЕМЯ ДОСТАВКИ 
НАШЕЙ КУРЬЕРСКОЙ СЛУЖБОЙ 
СОСТАВЛЯЕТ МЕНЕЕ 35 МИНУТ»

Доставка еды в России сегод-
ня — это огромный и растущий 
рынок, оценить все перспекти-
вы которого довольно сложно. 
Нашему сегменту присущи все 
проблемы молодого и разви-
вающегося рынка. Отсутствие 
сформировавшихся традиций и 
правил игры — одна из главных 
проблем на сегодня, поэтому 
нам, как лидерам рынка, зача-
стую приходится самим фор-
мировать стандарты и правила 
этого бизнеса.
В Delivery Club сегодня представ-
лены практически все популяр-
ные рестораны в практически 
всех крупных городах России. 
В центре Москвы среднее время 

доставки нашей собственной 
курьерской службой составляет 
менее 35 минут.
Наша главная цель на бли-
жайшее время — развитие 
собственной службы доставки 
Delivery Club Express. Если го-
ворить о целях на несколько 
лет — это улучшение качества 
блюд от ресторанов, ценовой 
политики и увеличение скорости 
доставки. Это три фундаменталь-
ные колонны нашего бизнеса 
в принципе.

Инвестор

Андрей Кузнецов, 
аналитик Maxfield Capital:
«ПЛОТНОСТЬ РЫНКА 
ДОСТАТОЧНО ВЕЛИКА, 
ОДНАКО «ГОЛОД» ТАРГЕТИРУЕТ 
ОПРЕДЕЛЕННУЮ НИШУ»

Проект выглядит достаточно 
интересным и на данный момент 
не имеет равных по скорости 
доставки в РФ. Использование 
исключительно безналичной 
оплаты, с одной стороны, сужает 
потенциальный рынок, с дру-
гой — нивелирует риск отказа/
неоплаты заказа.
Плотность рынка доставки уже 
достаточно велика, однако «Го-
лод» таргетирует определенную 
нишу — тех, кто в спешке хочет 
максимально быстро пообедать. 
С одной стороны, это позволяет 
не иметь прямых конкурентов, 
с другой — снижает объем по-
тенциального рынка, исключая 
большое количество тех, кто 
хочет обедать вне офиса, чтобы 
разгрузить голову и сменить об-
становку.
Как правило, проекты на посев-
ной стадии могут оцениваться 
в интервале $0,5–3 млн. «Голод» 
имеет работающий продукт и 
рыночную валидацию, создает 
выручку и показывает хороший 
рост. На основании доступной 
информации я бы оценил компа-
нию в $500 тыс.

Подробная аналитика, актуальные исследования, 
интервью лидеров отраслей, 
тренды экономики России и мира

Реклама 18+
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Банки снизили ставки по длинным рублевым вкладам

Ускользающий процент
АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ

В июне доходность по ру-
блевым депозитам сократи-
ли семь из 15 крупнейших 
банков. Что будет со ставками 
дальше и в каком банке вы-
годнее всего хранить деньги?

За прошедший месяц — с 10 июня 
по  10 июля  — ставки по  рубле-
вым депозитам в  15 крупней-
ших банках упали. Сильнее все-
го — на 0,31 п.п. — уменьшилась 
доходность трехлетних вкладов. 
Средние максимальные ставки 
по  годовым депозитам, в  свою 
очередь, сократились на 0,27 п.п. 
Это чуть больше, чем в предыду-
щие месяцы: и в мае, и в апреле 
доходность таких депозитов па-
дала на  0,2 п.п. Примечательно, 
что  доходность краткосрочных 
депозитов впервые за несколько 
месяцев изменилась несильно: 
по вкладам на один и три месяца 
она упала на 0,2 п.п., на два меся-
ца — только на 0,02 п.п.

Сильное снижение ставок прои-
зошло в Альфа-банке: доходность 
его депозитов на все сроки упала 
на 1 п.п., до 7,5%. Исключение со-
ставили лишь вклады на три ме-
сяца: ставки по ним остались не-
изменными. Впервые с  апреля 
понизил ставки и Сбербанк: по де-
позитам на сроки от года до трех 
лет доходность упала на  0,7 п.п. 
Банк «Открытие» уменьшил до-
ходность вкладов на эти же сро-
ки на  0,5 п.п. Ставки по  кратко-
срочным вкладам и в Сбербанке, 
и в банке «Открытие» изменились 
неощутимо.

Дело в том, что ставки по кра-
ткосрочным и долгосрочным депо-
зитам падают в силу разных при-
чин, рассуждает старший аналитик 
группы исследований и прогнози-
рования АКРА Дмитрий Куликов. 
На доходности краткосрочных де-
позитов в большей степени сказы-
вается то, что в банковской систе-
ме становится все больше денег, 
поясняет он. А вот ставки по вкла-
дам на срок от года скорее при-
вязаны к  инфляционным ожи-
даниям, продолжает Куликов. Он 
предполагает, что в третьем квар-
тале 2016 года эти ожидания будут 
снижаться.

Ставки по рублевым вкладам 
продолжат падать, уверена на-
чальник отдела накопительных 
сервисов Бинбанка Анна Тара-
сенко. С этим соглашается и ди-
ректор департамента продаж 
подразделения сети Абсолют 
Банка Иван Любименко. По его 
словам, сильнее всего умень-
шатся ставки по  среднесроч-
ным (от 9 месяцев) и долгосроч-
ным вкладам.

Любименко предполагает, что к 
декабрю 2016 года доходность годо-
вых депозитов может уменьшиться 
на 0,5–1 п.п. Такой же прогноз дает 
и Тарасенко из Бинбанка. Куликов 
из АКРА ожидает, что к концу года 
ставки по годовым вкладам могут 
упасть на 1 п.п. или чуть больше. 
Это закономерное следствие сни-
жения темпов инфляции, поясняет 
он. Тем не менее Любименко из Аб-
солют Банка не исключает неболь-

шого скачка доходности в послед-
ние месяцы года: в это время банки 
традиционно запускают сезонные 
вклады с повышенными ставками, 
поясняет он.

Поскольку ставки будут сни-
жаться, сейчас самое время зафик-
сировать действующую доходность 
депозитов, отмечает Любименко 
из Абсолют Банка. Такой же совет 
дает Тарасенко из Бинбанка. Он со-
ветует с осторожностью открывать 

вклады на три года: нельзя с уве-
ренностью спрогнозировать став-
ки по ним. Кроме того, это может 
быть просто неудобно: за три года 
финансовое положение вкладчика 
может измениться, и деньги при-
дется забрать досрочно с потерей 
доходности, разъясняет он. Так 
что оптимальный вариант — раз-
местить деньги на вкладе сроком 
от полугода до года, резюмирует 
Любименко. 

Ставки по рублевым 
вкладам продолжат 
падать, причем силь-
нее всего уменьшатся 
ставки по среднесроч-
ным (от 9 месяцев) 
и долгосрочным вкла-
дам, считают анали-
тики. По их мнению, 
сейчас самое время 
зафиксировать дей-
ствующую доходность 
депозитов

Максимальные ставки по вкладам на сумму 50 тыс. руб., %         
Красным цветом выделены ставки, которые понизилась по сравнению с предыдущим месяцем

Банк Срок депозита, мес. Название вклада

1 2 3 6 12 18 24 30 36

Сбербанк 5,15 5,55 5,9 6,25 6,1 6,1 5,95 5,95 5,8 «Сохраняй»

ВТБ24 — — — — — — — — — Нет вкладов на сумму в 50 тыс. руб.

Альфа-банк — — 7,1 7,5 7,5 7,5 7,5 5,6 7,5 «Победа», «Премия»

Газпромбанк — — 7,3 8,6 8,1 6,9 7,6 5,9 7,1 «Перспективный», «Накопительный»

Россельхозбанк 6 6,2 6,7 7,4 7,75 8 8,1 8,15 8,2 «Классический»

Банк Москвы — — 7 8 8 7,5 7 6,8 6,5 «Максимальный доход»

Райффайзенбанк 3 2 6 7 7,2 6,5 6 — — «Личный выбор», «Свобода действий», «Выгодный»

Промсвязьбанк 7,7 — 8,2 8,7 9,5 — 8,7 — 8,2 «Моя выгода»

ХМБ «Открытие» 7 7,15 8,15 9,15 9,4 8,4 9,4 8,4 9,4 «Максимальный», «Универсальный»

«Хоум Кредит» — — — — 10 — — — 10 «Доходный год», «Капитал»

Бинбанк — — 9,45 9,7 10,2 — 8,7 — — «Максимальный процент»

«Уралсиб» — — 8,5 8,8 8,8 8 8 — 8 «С максимальной ставкой»

Росбанк — — 8,2 8,3 8,6 8,8 8,8 — 8,8 «150 лет надежности»

МКБ 7 7 9,5 12 12 — — — — «Сберегательный+вклад», «Все включено» тариф «Максимальный доход»

«Русский стандарт» — — 9 9,5 10 — 9 — — «Максимальный доход»

Средняя ставка 5,98 5,58 7,77 8,53 8,8 7,52 7,9 6,8 7,95

В таблицу попали 15 крупнейших банков по объему вкладов физических лиц, по данным Frank RG; без учета вкладов, открываемых онлайн 
Источник: данные с официальных сайтов банков по состоянию на 8 июля 2016
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